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Когда мы начинали работу над этим номе-
ром, посвященным 50-летию Ноябрьска, хотели 
в первую очередь показать, как за такой корот-
кий срок в холодном, необжитом краю может по-
явиться родной дом. Не просто стены и крыша, 
временный приют, а место, откуда не хочется уез-
жать, где ты пустил корни и к которому отовсюду 
стремишься душой. Задались вопросом: что он 
может противопоставить блистающей современ-
ной столице, миллионникам и уютным городкам 
на берегу моря, где никогда не бывает снега? 

Идея приехавших сюда впервые как будто 
более понятна. Это была эпоха становления до-
бывающей отрасли в стране. Великие хозяй-
ственники, легенды, имена которых вошли в историю России, ехали сюда с государ-
ственно важной целью. У них была высокая миссия. Они намерено шли на трудовой 
подвиг, понимая, как это важно для страны, для других. Много примеров, когда це-
лые города вырастали вопреки, только на воле человеческой.

Первопроходцы и те, кто приехал за ними, всё-таки находили свое в этом свобо-
долюбивом и гордом месте. Откликалась и прелесть суровой зимы, и, как молния 
блеснувшая, жаркое, цветущее лето, и длинные полярные ночи, и морозные утра. 
Потихоньку появлялись друзья. Рождались дети. 

– Да куда нам теперь, Машеньке в садик уже идти, скоро как раз новый откроет-
ся, – говорила ноябрьская мама по телефону своей маме с Большой земли. 

Петька начинал ходить в секцию, и тоже тренировки бросать не хотелось. А тут у 
отца повышение, маме надо свой класс до выпускного довести, не бросишь же. Так 
и откладывались переезды, а потом и вовсе стали не нужны. Рядом друзья, в каждом 
квадратном метре по пути на работу, в школу, магазин – всё тут твое. 

Сегодня много говорят о поиске идентичности, о том, как важно чувствовать себя 
частью сообщества. Небольшие города как раз и позволяют ощутить этот социум на 
кончиках пальцев. Ты не песчинка среди бушующих машин, метро, спешащей толпы 
и суеты до небес. Ты часть своего мира. У тебя есть все блага большого города, толь-
ко без лишней мишуры и суеты. Вместо них – уют и то самое чувство дома. 

Значит, можно перефразировать известное: хорошо там, где мы есть!  
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    В центре событий

МЕРОПРИЯТИЯ

4–7 июля
Новый Уренгой

Фестиваль детских и молодежных инициатив 
«Будущее за нами».

Фото: Сергей Зубков, Фёдор Воронов, Андрей 
Ткачёв, Василий Петров, Игорь Спасов, Равиль 
Сафарбеков, личный архив Георгия Андреева

13 июля
Ноябрьск

Фестиваль воздушных змеев 
«Сквозь облака».

25–26 июля
Харп

Арктическая велогонка 
«ARCTIC BIKE TRAIL».

15 июля
Муравленко

Творческая встреча 
«Знакомьтесь, Чехов».

25–28 июля
Новый Уренгой

Чемпионат и первенство 
Уральского федерального 
округа по спортивному 
метанию ножа.

26–27 июля
Салехард

Региональный турнир  
по пляжному волейболу  
«66 ПАРАЛЛЕЛЬ».
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ДАТЫ
60 лет назад проведен 
впервые на Ямале  
День рыбака

1 июля  
25 лет назад издан первый номер литера-
турно-публицистического журнала «Сибир-
ские истоки», в настоящее время – журнал 
«Ноябрьск» Ноябрьского телевизионного 
информационного агентства «МИГ».

12 июля 
20 лет назад образовано государственное 
бюджетное учреждение Ямало-Ненецко-
го автономного округа «Национальная 
электронная библиотека Ямало-Ненец-
кого автономного округа», в настоящее 
время – государственное автономное 
учреждение Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа «Национальная библиотека 
Ямало-Ненецкого автономного округа».

СОБЫТИЯ

Четыре ямальские пары планируют заключить брак на  
II Всероссийском свадебном фестивале в Москве. Торже-
ственная церемония состоится 8 июля в День семьи, люб-
ви и верности на фестивале «Россия. Соединяя сердца» 
в Национальном центре «Россия». В ней примут участие 
пары из Салехарда, Ноябрьска, Тарко-Сале и Мужей.

Запускается новый поток молодежного карьерного про-
екта «Ямолод.Стажировка». На летний период стажи-
ровок в органах власти поступило более 300 заявок. К 
финальному этапу допущено только 30 процентов участ-
ников, из них лишь 18 получат приглашения. Молодые 
специалисты будут развивать свои навыки в направле-
ниях проектной деятельности, информационных техно-
логий, государственно-частного партнерства, развития 
транспортной инфраструктуры, технадзора, документа-
ционного обеспечения и лингвистической экспертизы.

В природном заказнике «Полуйский» пройдут эколо-
гические исследования. С 21 по 31 июля в заказник от-
правится группа из 12 человек. Ее цель – оценить эколо-
гическое состояние и рекреационный потенциал этой 
уникальной территории. 

34 волонтера «Зеленой Арктики» отправятся на очистку 
территории тундры в Тазовском районе. Первая группа 
отправится на территорию ликвидированной станции 
тропосферной радиорелейной связи «Ока». Волонтер-
ская смена на станции пройдет с 28 июля по 10 августа. В 
ней примут участие 17 волонтеров-мужчин. В планах экс-
педиции – сбор бочкотары и демонтаж брошенных стро-
ений. Второй волонтерский отряд отправится на очистку 
территории фактории «Юрибей». В экспедиции примут 
участие 17 добровольцев – мужчин и женщин, которые 
займутся сбором металлических отходов в районе фак-
тории и их подготовкой к дальнейшему вывозу.

13 июля 
25 лет назад созданы первые судебные 
участки мировых судей Ямало-Ненецко-
го автономного округа.

В центре событий    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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ВРЕМЯ 
НОВЫХ

ЯМАЛ ГОТОВИТСЯ К ЮБИЛЕЯМ 
ТРЁХ КРУПНЫХ ГОРОДОВ. НОВЫЕ 
ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ, КОТОРЫЕ 
ЛЮДИ ЖДУТ С НЕТЕРПЕНИЕМ.  
И НОВЫЕ ЗАКОНЫ, НАЦЕЛЕННЫЕ  
НА ЗДОРОВОЕ БУДУЩЕЕ МОЛОДЁЖИ, 
СЕГОДНЯ ОБСУЖДАЮТ В ЯНАО. 
ГОТОВИТСЯ И КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ –  
ОСЕНЬЮ В РЕГИОНЕ СТАРТУЕТ 
ПЕРВЫЙ ПОТОК ПРОГРАММЫ  
«ГЕРОИ ЯМАЛА». 

СПОРТИВНЫЕ ПОДАРКИ

В городах-юбилярах – Салехарде, Но-
ябрьске и Новом Уренгое – строится пять 
крупных спортивных объектов. Совсем ско-
ро ямальцы будут заниматься мини-футбо-
лом, лыжными гонками, плаванием, экстре-
мальными видами спорта, единоборствами, 
танцами в самых современных залах.

НОВЫЙ УРЕНГОЙ: «ФАКЕЛ-АРЕНА»  
И ГАЛЕРЕЯ «УРЕНГОЙ»

В газовой столице в «Факел-Арене» раз-
местятся зал для соревнований на 1000 зри-
телей, фитнес-центр и студия хореографии. 
Уже готов каркас здания, идут работы по 
утеплению фасада, монтажу перегородок и 
инженерных сетей.

В галерее «Уренгой» на площади более 
80 тысяч квадратных метров появятся всесе-
зонный манеж для пляжного спорта, 50-ме-
тровый бассейн с вышками, зоны отдыха и 
амфитеатр. Сейчас завершены фундамент-
ные работы, наполовину собран каркас, на-
чат монтаж витражей. 

НОЯБРЬСК: МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ 
СПОРТЗАЛ

В 9-м микрорайоне возводят многофунк- 
циональный физкультурно-спортивный зал 
«Факел» площадью 8000 квадратных метров. 
Здесь будут тренироваться спортсмены по 
мини-футболу, баскетболу, волейболу и боксу. 
Сейчас идут отделочные работы и монтаж ин-
женерных систем, а прилегающая территория 
уже благоустроена.

САЛЕХАРД: ЭКСТРИМ-ПАРК  
И «ЯМАЛ-АРЕНА»

Экстрим-парк со скалодромом, ворка-
ут-площадкой и зонами для скейтбордистов 
уже готов на 95 процентов, осталось провести 
благоустройство. На его базе откроется школа 
скейтбординга.

«Ямал-Арена» – крупнейший в Арктике 
спортивный комплекс с ледовой ареной на 
3000 зрителей, 50-метровым бассейном и фит-
нес-центром. Здесь завершаются отделочные 
работы и монтаж инженерных систем.

Юлия Дубенко, фото: Сергей Зубков, пресс-служба 
губернатора ЯНАО, пресс-служба администрации  
г. Губкинского

ДЛЯ БУДУЩЕГО МОЛОДЫХ

Ямал может ввести полный запрет на 
продажу вейпов. Об этом заявил губер-
натор региона Дмитрий Артюхов.

– Поддерживаю позицию Минпром- 
торга и Минздрава: нужен тотальный за-
прет. Если федеральный центр даст ре-
гионам такие полномочия – округ готов 
действовать немедленно, – сообщил гла-
ва региона.

По словам губернатора, вейпы стали 
настоящей эпидемией среди подрост-
ков. Низкая цена и яркий дизайн делают 
их легкодоступными, а свободная прода-
жа создает ложное впечатление безопас-
ности.

Инициативу уже поддержали на фе-
деральном уровне. Закон может быть 
одобрен в Государственной Думе. 
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32 ПЕРВЫХ

В ЯНАО подвели итоги отбора в первый по-
ток проекта «Герои Ямала». Из 900 претенден-
тов конкурсная комиссия отобрала 32 челове-
ка для дальнейшего обучения. Участники СВО, 
успешно прошедшие отбор, с сентября присту-
пят к образовательной программе. 

Еще 30 северян, набравших проходной балл, 
смогут присоединиться к следующим потокам 
позже.

Участников первого потока отобрали по ито-
гам ряда испытаний. Они заполнили анкеты, на-
писали эссе, прошли тестирование на ресурсе 
Президентской академии и собеседование. Во 
время очного этапа в течение двух дней кан-
дидаты выполняли индивидуальные и команд-
ные задания, демонстрировали навыки работы  
в команде, стратегическое мышление, свои ли-
дерские качества.

Как отметил заместитель губернатора ЯНАО 
Сергей Климентьев, все участники уже доказали 
свою преданность Родине не словом, а делом: 

– Ваши подвиги стали частью истории Яма-
ла. Среди вас – кавалеры орденов Мужества, 
обладатели медалей Жукова и «За отвагу». Эти 
награды говорят сами за себя – вы умеете при-
нимать решения в критических ситуациях, ра-
ботать в команде и добиваться результата.

ВЫБИРАЯ ЦИФРУ

С начала 2024 года в многофункциональных 
центрах Ямала выдано более 40 тысяч докумен-
тов, оформленных через портал «Госуслуги». Это 
в 1,8 раза больше, чем годом ранее.

Цифровые технологии стремительно меняют 
привычные способы взаимодействия с государ-
ственными и муниципальными услугами. Однако 
иногда бумажный вариант документа по-преж-
нему необходим. В таких случаях ямальцы могут 
обратиться в любой офис МФЦ, где по предъяв-
лении паспорта и номера заявления с портала 
можно распечатать и заверить электронные до-
кументы.

Среди востребованных услуг – выписки из 
ЕГРН, данные о состоянии индивидуального ли-
цевого счета в ПФР, справки о несудимости и 
другие социально значимые документы.

– Жители округа всё чаще выбирают цифро-
вые сервисы, оценивая их удобство и оператив-
ность. МФЦ Ямала обеспечивает доступ к совре-
менным решениям, чтобы каждый заявитель мог 
получить нужный документ быстро и без лишних 
сложностей, – подчеркнула первый заместитель 
директора ГУ ЯНАО «МФЦ» Евгения Гордиенко.

ВСТРЕЧАЕМ КРАСИВО 

В микрорайоне Пурпе Губкинского открыли 
новый железнодорожный вокзал. Его возвели 
на месте долгостроя благодаря договоренно-
стям, достигнутым во время Честного маршру-
та губернатора Дмитрия Артюхова. 

Это современное, комфортное здание, со-
зданное с заботой о пассажирах: платформа 
расположена на уровне вагонов, а само здание 

полностью адаптировано для маломобиль-
ных граждан. Вместимость парковки увеличе-
на, а в ближайших планах – благоустройство 
сквера и установка системы видеонаблюде-
ния для безопасности.

Трехэтажное здание площадью почти 
3000 квадратных метров ежедневно может 
обслуживать до 500 пассажиров. Для удоб-
ства здесь предусмотрены:

• два просторных лифта;
• автоматические камеры хранения;
• залы ожидания для маломобильных 

граждан и семей с детьми;
• кафе, магазины, зарядные устройства;
• теплые павильоны на перроне с интерак-

тивными информационными системами.
Строительство велось в рамках программы 

по ликвидации долгостроев, инициированной 
губернатором Ямала Дмитрием Артюховым. 
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КОСТЯ ИДЁТ 
ИГРАТЬ В ФУТБОЛ

Ирина Гильфанова, фото: Анна Лысикова, freepik.com

Костя Журкин из села Трудовское ДНР в свои 12 лет,  
как и любой мальчишка, мечтает гонять в футбол, рубиться 
с братом в компьютерные игры, тягать гантели – жить 
как обычный подросток. Но с рождения у него детский 
церебральный паралич (ДЦП), из-за которого мальчик  
не может ходить, стоять, ровно сидеть и делать многие вещи 
самостоятельно. За последний год в его жизни случилось 
столько изменений, что врождённый диагноз начал отступать. 
Помощь пришла с Ямала. И забить гол стало не такой  
уж несбыточной мечтой. 

В 2013 году в семье Анны и Алексея Жур-
киных родился мальчик. Крошечный, на 
28-й неделе, весом всего 1,2 килограмма. 
Врачи боролись за его жизнь, и малыш 

не сдавался. Но родители переживали – не держит 
головку, как все младенцы, не переворачивается. В 
полтора года диагноз стал очевиден – ДЦП.

Началась реабилитация в разных больницах, 
медицинских центрах. Когда Косте было лет шесть, 
хотели даже сделать ему серьезную операцию, но 
медики их отговорили. Врачи считали, что ребенок 
начнет ходить и без хирургических вмешательств. 

– При ДЦП все сухожилия натянуты, руки и ноги 
сковывает спастика, – объясняет Анна. – Костя как 
будто не чувствовал свое тело. Он всегда был на 
носочках, не мог поставить пятку на пол. Ноги всё 
время переплетались. Из-за этого он передвигался 
либо на коляске, либо я его на себе носила. Еще Ко-
сте было трудно спать: натянутые связки сковывали 
его так, что ночью он мог быть только в позе эмбри-
она.  

Но несмотря на все проблемы, Костя не унывает: 
учится в обычной школе, где все одноклассники к 
нему хорошо относятся и помогают. Даже в трудно-
стях находит, над чем можно пошутить. И хоть порой, 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Ямал – Донбассу
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смеясь, говорил родителям, что они мо-
гут его всю жизнь носить на руках, ходить 
и быть самостоятельным ему всё же хоте-
лось.

АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ

Весной 2024 года Анне позвонили из 
Трудовского сельского совета с неожи-
данной новостью: департамент социаль-
ного развития Тазовского района Ямала 
хочет адресно помогать их семье. Анна 
слышала, что их район курирует Ямал, ви-
дела, как благодаря поддержке северян 
в Волновахе строят новые дома и облаго-
раживают город. Но она не ожидала, что 
будет такая индивидуальная поддержка.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Ямал – Донбассу

Первым делом Костю Журкина отпра-
вили на лечение в один из известных в 
России центров реабилитации – «Саку-
ра» в Челябинске. Администрация Тазов-
ского района оплатила Анне и ее сыну 
проезд на поезде, проживание, питание 
и саму реабилитацию.  

СВЕТЛАНА БЕРЕЖНОВА,  
начальник департамента  
соцразвития Тазовского района:
«МЫ РАБОТАЕМ В ТЕСНОМ КОНТАКТЕ  

С ГЛАВАМИ ПОСЕЛЕНИЙ ДНР.  

И ВОТ ВЫЯСНИЛОСЬ, ЧТО В СЕЛЕ 

ТРУДОВСКОЕ ЕСТЬ СЕМЬЯ  

С РЕБЕНКОМ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ. 

ТОГДА НАШ КОЛЛЕКТИВ 

РЕШИЛ ВЗЯТЬ ИХ НА АДРЕСНОЕ 

СОПРОВОЖДЕНИЕ». 

– В «Сакуре» нам очень понравилось, – 
вспоминает Анна. – Такой реабилитации у 
Кости еще не было. За этот короткий пери-
од я увидела изменения в лучшую сторону. 
Костя стал как будто ровней, спина выпря-
милась. 

НОВЫЕ СИЛЫ

Именно в «Сакуре» медики пореко-
мендовали срочно направить Костю на 
операцию по методу Ульзибата (рассече-
ние мышц). Средства на дорогостоящую 
процедуру хотели взять из тех, что Анна и 
Алексей копили на ремонт детской комна-
ты. Костя, его родители и двоюродный брат 
Андрей уже несколько лет ютились вместе 
в одной гостиной. Остальные комнаты их 
старого дома, без ремонта, были непри-
годны к проживанию. 

Но, к счастью, выбирать между детской 
и операцией не пришлось – помощь ока-
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зал тот же Тазовский район и благотвори-
тели из авиакомпании «Ямал». Они оплати-
ли поездку Анны и Кости в Краснодар, где 
мальчику сделали процедуру.

– Теперь ему точно стало полегче. 
Во-первых, сейчас он чувствует свои ноги! 
Полностью ставит пятки на пол, у него по- 
явилась опора на всю стопу. Сын в этом году 
первый раз за 11 лет надел обычные тапки – 
кроксы. Сбылась мечта! – смеется Анна. – До 
этого нужно было постоянно носить специ-
альную обувь, которая крепится к стопе и 
не спадает. Во-вторых, Костя спать 
лучше стал, потому что его боль-
ше не скручивает с такой си-
лой. Он лучше сидит, лучше 
переворачивается. В-тре-
тьих, Костя всё больше 
сам передвигается – его 
нужно только вести и 
поддерживать за руки. Я 
его больше не таскаю на 
себе. 

С новыми возможно-
стями у Кости появились и 
новые силы. Например, не-
давно он стал качать руки ки-
лограммовыми гирями. 

– Поднимаю, опускаю, держу на вы-
тянутой руке. Мама меня учит, – демонстри-
рует Костя свои навыки. 

– Чувствуешь, что у тебя уже мышцы укре-
пляются и растут? – интересуюсь у него.

– Ну нет пока что, – улыбается мальчик. 

СБЫЛИСЬ МЕЧТЫ

Хотя операция и реабилитация были са-
мыми главными подарками для Кости Жур-
кина, ямальцы на этом не остановились. В 
одном из телефонных разговоров со Светла-
ной Бережновой Анна обмолвилась, что хо-
тела бы для сына трехколесный велосипед. 

Достать специализированный транспорт 
для ребенка с ДЦП было непростой зада-
чей – Светлане Васильевне пришлось об-
звонить чуть ли не полстраны. Но осенью 
2024 года новое средство передвижения 
было дома у Кости. В прошлом году мальчик 
еще плохо прокручивал педали, а в этом – 
рассекает на велосипеде с ветерком.

– Так сильно повезло, что нам помогает 
Тазовский район. Я не такой человек, кото-
рый умеет просить что-то. А нам постоянно 
оказывают поддержку, – признаётся Анна. – 
Ямальцы – люди очень теплые. Они уже нам 
как родные. Мне так часто даже родствен-

ники не звонят! Например, в декабре про-
шлого года звонок от Светланы Васильевны: 
«Как у вас дела? Как Костя? Всё хорошо? А я 
выбираю ему подарок на Новый год. Что бы 
он хотел?» И теперь у нас есть настольный 
футбол. Все, кто заходит к нам домой, сразу 
же видят этот стол и удивляются: «Какая у 
вас игра!» 

Когда наступило лето, Костя и Андрей 
забросили играть в настольный футбол, по-
тому что заменили его реальным! Каждый 
день ждут, когда на улице спадет жара, и 

выбегают с мячом. Андрей пинает, а 
Костя передвигается на коленях и 

дает пасы руками. 
– Я колени все по траве 

стер, мам! – весело отчиты-
вается после очередного 
матча Костя. – Но ничего, 
зато я бегал! 

Анна смеется и призна-
ётся, что раньше у Кости не 
было интереса к таким ак-

тивным играм.
– А ведь благодаря Тазов-

скому району у нас исполни-
лась не одна мечта, а сразу две! – 

добавляет она. – После операции 
мы сделали комнату мальчикам. Теперь 

у них тут двухъярусная кровать, телевизор, у 
каждого стол с ноутбуком.

В конце июня Анна, Костя и Андрей от-
правились отдыхать в санаторий в Анапе. 
Это еще один подарок от друзей с Ямала. 
Несмотря на то, что сезон купания в море 
под вопросом, они могут каждый день про-
водить в бассейне. А плавание – само по 
себе реабилитация.

– Мы в Тазовском районе просто решили, 
что хотим помогать конкретным людям, – от-
мечает Светлана Бережнова. – Также адрес-
но поддерживаем еще одну семью с шестью 
детьми из этого же села Трудовское. На-
столько прониклись историями этих людей, 
что очень хочется довести их до какого-то 
результата. Тот же Костик. Мы уже замечаем 
улучшения в его состоянии. И так хочется 
увидеть своими глазами, как он станет са-
мостоятельно передвигаться, независимо от 
взрослых.

На Ямал Костя и Анна Журкины тоже хотят 
когда-нибудь приехать. В первую очередь – 
чтобы увидеть настоящую снежную зиму, 
которой в Донецкой Народной Республике 
практически нет. Но это уже когда Костя на-
учится самостоятельно ходить, чтобы легко 
перешагивать наши большие сугробы. 

Ямал – Донбассу    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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ХОТИМ  
УВИДЕТЬ  
ГОРОД 
ЖИВЫМ 
И ЦВЕТУЩИМ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Ямал – Донбассу
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Анна Лысикова, фото автора

Из пятнадцати тысяч жителей в Угледаре ДНР осталось всего 
25 человек. Долгое время он находился в эпицентре боевых 
действий, и до сих пор здесь небезопасно. Все ключевые  
здания – больница, Дом культуры, школа и детский сад – 
разрушены. В городе нет света, воды, газа. Продукты купить 
тоже негде. Надежда только на гуманитарную помощь.  
Регулярно ее целыми фурами привозят ямальцы.

– Наша задача – помочь людям, не-
зависимо от того, где они находятся. 
В Угледаре по-прежнему опасно, но 
мы передаем всё необходимое: про-
дукты питания, воду, средства личной 
гигиены и другие вещи по запросу 
местных жителей. Оказываем содей-
ствие в получении медицинской по-
мощи при необходимости, – расска-
зал уполномоченный представитель 
губернатора ЯНАО Юрий Хаустов.

Люди, которые остались здесь, об-
щими усилиями пытаются вернуть 
Угледар к жизни. Разбирают завалы и 
даже высаживают цветы, овощи. Ве-
рят в лучшее.

Ямал – Донбассу    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ



– КОГДА БЫЛО ОСОБЕННО СТРАШНО, 

МЫ ПРЯТАЛИСЬ В ПОДВАЛЕ, ГДЕ У НАС 

БЫЛА БУРЖУЙКА ДЛЯ ОТОПЛЕНИЯ. 

СЕЙЧАС МЫ ЖДЕМ ВОССТАНОВЛЕНИЯ 

ГОРОДА И ВОЗВРАЩЕНИЯ ЛЮДЕЙ  

В СВОИ ДОМА. СПАСИБО ЯМАЛУ  

ЗА ПОДДЕРЖКУ В ТАКИЕ ВРЕМЕНА, – 

ГОВОРИТ СВЕТЛАНА БУРМИНСКАЯ.

– Мыли памятники и церковь, уби-
рали во дворах. Посадили цветы, лук 
и чеснок, огурцы и кабачки. Очень хо-
чется вернуться к мирной жизни, – го-
ворит Светлана Палагута.

Семья Бурминских не покинула род-
ной дом, лишь переехала с восьмого 
этажа на второй, к соседке, и потихоньку 
обустраивает быт. Сейчас их единствен-
ное желание – вновь увидеть любимый 
город живым и цветущим.

Ямальцы постоянно в контакте с 
местными жителями, заранее узнают, 
что именно нужно, привозят. 

– Мы на связи с жителями и адми-
нистрацией города. Помогаем всем не-
обходимым. Ямал никого не оставит в 
беде, – говорит Юрий Хаустов.

Прежде чем начнутся строительные 
работы в Угледаре, город необходи-
мо полностью разминировать. Сейчас 
этим занимаются саперные подразде-
ления. И люди верят, что вот-вот нач-
нется новая жизнь. 



ГЛАВНАЯ ТЕМА
Фото: Сергей Артамохин



РУБРИКА    |    ПодрубрикаГЛАВНАЯ ТЕМА     |    Экскурсия

18



19

Экскурсия    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

Валерия Акименко, фото: Юрий Здебский

Р аботы Кирилла Никифорова зна-
ет в Ноябрьске каждый: медведи 
встречают гостей на железнодо-
рожном вокзале, белочки «бе-

гают» по зданию администрации города, 
«Вечная любовь» смотрит на супружеские 
пары напротив загса, граммофон на мости-
ке возле департамента по имуществу буд-
то вот-вот заиграет…

СИМВОЛ ЕДИНСТВА ЯМАЛА

На перекрестке улицы Ленина и прос- 
пекта Мира в сентябре 2012 года открыли 
восьмиметровый бронзовый памятник 
«Ямал». Это первый памятник, который 
сделал для Ноябрьска Кирилл Никифоров. 

Весит памятник около 15 тонн. Выпол-
нен из бронзы, постамент облицован плит-
кой, его сделали на заводе «Каслинское 
литье». Деревянный вариант композиции 
мастер изначально представил на Между-
народном фестивале парковой скульптуры 
«Легенды Севера» за два года до установки 
памятника. 

В памятнике есть несколько символов 
северного региона: ладья в виде глухарки – 

– Мечтаю установить в Ноябрьске маленьких сихиртя. Это, по преданию, 
северный народец, живущий под землёй. Люди, приручившие мамонта, 

настоящие хозяева Севера. Пусть бы сихиртя «выглядывали» в городском 
парке, возле фонтана, в других местах, как хомлины в Калининграде  

или ёжики вокруг озера Тихого в Светлогорске, – Кирилл Никифоров, 
известный скульптор и косторез из Ноябрьска, рассказал, зачем городам 

беречь старые памятники и обзаводиться новыми.

МЕЧТА СКУЛЬПТОРА – 

СИХИРТЯ
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священной птицы ненцев, с парусами-мно-
гоэтажками. Корабль олицетворяет освоение 
Сибири казаками. Ладью держат два мамон-
та, которые стоят на вершине земного шара. 
Мачта и флаг – газовые трубы и факелы. 

Сейчас площадь, на которой стоял памят-
ник, реконструируют. После ее модерниза-
ции «Ямал» вернут» горожанам. 

МЕДВЕДИЦА, А НЕ МЕДВЕДЬ

«Белые медведи», встречающие и прово-
жающие поезда возле железнодорожного 
вокзала, установлены в 2012 году. Главный ар-
хитектор Ноябрьска Дмитрий Крышалович 
предложил мастеру создать скульптуру, 
связанную с регионом, и поучаствовать 
в конкурсе. Кирилл откликнулся, сделал 
эскиз медведицы с двумя детеныша-
ми. Комиссия одобрила его вариант, 
памятник решили сделать из бронзы, 
тоже с помощью каслинского литья, 
чтобы ему были не страшны непо-
года и вандалы.

 – Некоторые думают, что «Бе-
лые медведи» – семья, но это не 
так. Когда я создавал скульп- 
туру, консультировался с 
охотниками. Самец, самка 
и детеныш никогда не хо-
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дят вместе, косолапые – одиночки. Я сделал 
мать и дочерей, старше и младше, – расска-
зывает Кирилл Никифоров. 

ЛЮБОВЬ И СМЕРТЬ

Труднее создавался памятник около заг-
са. В одном объекте пришлось сочетать не-
сочетаемое: темы брака и развода, рожде-
ния и смерти. 

– Для себя поставил задачу: должны быть 
символы мужчины и женщины, ребенка, утра-
ты. Работу назвал «Вечная любовь». Любовь 
сопровождает человека от начала жизни и 
до конца. Руки напоминают крылья бабочек, 

фигуры – сердце. Из скульптуры выходят 
изогнутые трубки, они символизируют 

рождение детей. В нижней части ком-
позиции – изогнутые лепестки цвет-

ка – расторжение союза, боль 
утраты. Цветы мы дарим на 

праздники, возлагаем в 
память об умерших, – 

говорит худож-
ник.  
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Алюминий и цветное стекло помог-
ли придать почти трехметровому про-
изведению эффект полупрозрачности и 
устойчивости, уязвимости и силы одно-
временно.

ТРИ БЕЛКИ

В 2022 году возле здания администра-
ции Ноябрьска появились три белочки. 
Кирилл Никифоров работал над ними со 
скульптором Алексеем Татариновым из 
Перми.

– Меня попросили сделать три раз-
ные скульптуры, чтобы у каждого зверька 
была индивидуальность. Отливали бе-
лочек в Челябинске. Когда привезли по-
казать в администрацию Ноябрьска, по-
ставили на крыльце. В этот момент к ним 
подбежали две настоящие белки, стали 
их обнюхивать, «знакомиться», одобрили 
новых жителей, – отмечает Кирилл Ники-
форов. 

Белочки выполнены из латуни, по раз-
меру чуть больше настоящих. 

МУЗЫКА «МОСТА ВЛЮБЛЁННЫХ»

Союз предпринимателей Ноябрьска в 
2022 году подарил городу новый арт-объ-
ект – «Граммофон». На «Мосту влюблен-
ных» возле здания департамента иму-
щественных отношений установили 
кованый стол с граммофоном и книгами. 
Скульптуру по эскизу Кирилла Никифо-
рова выковал ноябрьский кузнец Андрей 
Рыбалко. Фотографироваться на мосту 
любят молодожены, выпускники. 

ПЕРВАЯ РЕСТАВРАЦИЯ ПЕРВОЙ 
СКУЛЬПТУРЫ

Неподалеку от православной гим-
назии, в живописном сквере, рас-
положен самый старый памятник 
Ноябрьска – «Мать и дитя». Его уста-
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новили в 80-х прошлого века по 
эскизу местного жителя Михаи-
ла Навродского. С тех пор скульп- 
тура обветшала, за восстановление 
взялись Кирилл Никифоров, Алексей 
Татаринов и Василий Мордвинцев. 

– Памятник «Мать и дитя» выпол-
нен из бетона, он еще долго простоит, 
если за ним ухаживать. Полвека его не 
реставрировали, только чуть-чуть под-
крашивали, поэтому мы счистили не-
сколько слоев краски, до основания, 
привели его в надлежащий вид, – объ-
яснил собеседник.

Зачем, казалось бы, реставриро-
вать памятник, автора которого мало 
кто помнит, да и вообще устанавливать 
в современных городах художествен-
ные объекты? Кирилл Никифоров счи-
тает, что памятники необходимы. И не 
только как хранители истории, но и ви-
зитные карточки населенного пункта.

Есть у Кирилла Никифорова эскизы, 
которые рано или поздно могут стать 
памятниками: «Молчание», посвящен-
ный детям войны, благоверным Петру и 
Февронии Муромским, людям в белых 
халатах. Уже сделал и небольшого си-
хиртя. 

– Скульптуры сихиртя могут стать 
культурной фишкой Ноябрьска. Можно 
разместить их в разных местах города, 
чтобы туристы, передвигаясь от одно-
го объекта к другому, рассматривали 
их, фотографировали, как знаменитых 
хомлинов в Калининграде. При этом об-
разы нефтяника, геолога, первопроход-
ца-сихиртя не противоречат легендам, 
а даже наоборот. Сихиртя – хорошая 
история, с помощью которой Ноябрьск 
станет узнаваемым и интересным, – счи-
тает мастер.

– ЭТО НЕОТЪЕМЛЕМАЯ СУТЬ 
КУЛЬТУРНОГО ОБЛИКА, 
СВОЕОБРАЗНЫЙ МОСТИК, 
СВЯЗЫВАЮЩИЙ ПРОШЛОЕ  
И НАСТОЯЩЕЕ. К НЕМУ В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ ПРИХОДЯТ ТУРИСТЫ, 
ГОСТИ. ЕСЛИ УБРАТЬ ПАМЯТНИКИ, 
ГОРОД ПОТЕРЯЕТ САМОБЫТНОСТЬ 
И УНИКАЛЬНОСТЬ, ПРЕВРАТИТСЯ  
В БЕЗЛИКИЙ НАСЕЛЕННЫЙ  
ПУНКТ. МАЛО КТО ПОМНИТ,  
ЧТО «МАТЬ И ДИТЯ» УСТАНОВИЛИ 
ПО ИНИЦИАТИВЕ ДИРЕКТОРА 
ТРЕСТА «УКРТЮМЕНДОРСТРОЙ». 
ЭТО БЫЛО ВРЕМЯ 
ПЕРВОПРОХОДЦЕВ, БОЛЬШИХ 
ДОСТИЖЕНИЙ. НО ЛЮДИ  
НЕ ЗАБЫВАЛИ О КУЛЬТУРЕ,  
ИМ ХОТЕЛОСЬ УКРАСИТЬ МЕСТО, 
ГДЕ ОНИ ЖИВУТ. «МАТЬ И ДИТЯ» 
ХРАНИТ ПАМЯТЬ ТЕХ ЛЕТ.
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СОЗИДА- 
ТЕЛИ

Галина Соловьёва, Надежда Нартикоева,  
фото: Андрей Ткачёв, Юрий Здебский,  
Вадим Пихновский, Анастасия Гергель,  
отдел по делам архивов администрации г. Ноябрьска,  
личные архивы Виктора Коха, Даниила Величко, 
Айжан Тагамбековой, Сергея Богдановского,  
Елены Куликовой, Николая Корнелюка,  
Надежды Семёновой из архива газеты  
«Полярный круг», пресс-служба департамента  
по физической культуре и спорту ЯНАО

Полвека назад они приехали 
на необжитый клочок лесной 
тундры, чтобы построить здесь 
город. Добывали нефть, учили 
детей, создавали скульптуры, 
спасали жизни и по кирпичику 
собирали любимый Ноябрьск. 

Один из основателей Ноябрьска, 
генеральный директор  
ПО «Ноябрьскнефтегаз» (1981–1995), 
первый президент  
Сибирской нефтяной компании 
(Сибнефть) (1995–1997)

Приехал в Ноябрьск из Челябинской 
области. Начинал путь как оператор и ма-
стер капитального ремонта скважин, в 41 
год стал самым молодым управленцем в 
нефтяной промышленности страны. Под 
его контролем ввели в эксплуатацию бо-
лее 20 месторождений. Одновременно 
работало свыше 300 буровых станков, 150 
бригад бурения. 

Сам Городилов вспоминал:
«Поток нарастал, а руководство тре-

бовало бурить больше, строить больше. 
Раскалялись трубки телефонов, прола-
мывались под тяжелыми кулаками ми-
нистров столы, и было только одно слово 
«надо!».

ВИКТОР
АНДРЕЕВИЧ
ГОРОДИЛОВ

ГЛАВНАЯ ТЕМА     |    Земляки
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Параллельно с добычей выстраива-
лась целая городская инфраструктура, 
над которой работало больше 75 тысяч 
человек.

«Нефтяники занимались всем – от до-
бычи нефти до выращивания коров в под-
собном хозяйстве и зелени в теплицах, от 
строительства роддома до открытия неф- 
тяного техникума. […] Город был одной 
большой стройкой: возвращаясь из отпу-
сков, ноябряне не узнавали место, где жи-
вут, – за лето вырастало по двадцать пяти-
этажек», – вспоминал Виктор Городилов.

вича открыли еще четыре филиала школ 
искусств в поселках округа. 

В 2010 году Виктор Кох получил зва-
ние «Почетный гражданин города Но-
ябрьска».

ВИКТОР
АБРАМОВИЧ
КОХ

ЮРИЙ
ВАСИЛЬЕВИЧ
БАБАСКИН

Земляки    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

Создатель уникального оркестра 
народных инструментов «Ямал», 
первый работник культуры 
поселка Ноябрьского

Уроженец Тульской области. В 1979 
году возглавил Ноябрьский филиал Тар-
ко-Салинской музыкальной школы. В 
1988 году стал директором Детской му-
зыкальной школы № 2 города Ноябрьска, 
где и образовался оркестр народных ин-
струментов «Ямал».

Коллектив получил множество наград, 
в 1997 году присвоено звание «народный».

Помимо известной музыкальной шко-
лы, под руководством Виктора Абрамо-

Педагог, журналист, автор книг  
о жизни на Севере, ямальцах

Родился в Луганской области. В жур-
налистику попал в 37 лет.

Был сооснователем газеты нефтяни-
ков «Северная вахта», позже стал одним 
из первых тележурналистов в Ноябрь-
ске.

Первая книга «Люди, которых люб-
лю» вышла в 2000 году. В ней собра-
ны истории судеб жителей Ноябрьска. 
Жанры, в которых пишет Бабаскин, – лю-
бимые читателями очерки, зарисовки, 
интервью.

Вторая книга «Прощай, Север!» – 
сборник дневниковых фрагментов 
1998–2001 годов, зарисовки, написан-
ные после встреч с северянами разных 
сфер, рабочих командировок. Еще один 
сборник «За снегами белыми» – продол-
жение очерков, написанных в период с 
1993 по 2002 год. Здесь можно встретить 
разговоры с разными героями – от сту-
дентов до артистов.
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Отважный фельдшер  
Ноябрьской станции скорой 
медицинской помощи

Не жалея себя, спасла десятки жизней 
ямальцев в период коронавируса, но в 
итоге сама стала жертвой пандемии.  Ай-
жан представлена к региональной награ-
де «За преданность Ямалу» посмертно. 

В Ноябрьске микрорайон, где распо-
ложился медгородок, теперь носит имя 
Айжан Тагамбековой, навсегда ставшей 
символом отваги и самоотверженности 
медицинского персонала Ямала.

Сенатор РФ, общественный 
деятель, путешественник

Детство провел в Ноябрьске, получив 
профессиональное образование, снова 
вернулся домой. В родном городе посвя-
тил себя работе с детьми, занимаясь дет-
ско-юношеским туризмом. Походы в горы, 
соревнования и воспитание подрастаю-
щего поколения стали делом его жизни. 

В качестве руководителя НП «Рос-
сийский центр освоения Арктики» ор-
ганизовал работы по экологической 
очистке острова Белого. Заслуженный 
путешественник России. Входит в со-
став попечительского совета Отделения 
Всероссийской общественной орга-
низации «Русское географическое об-
щество» в ЯНАО, президент Общерос-
сийской общественной организации 
«Федерация ездового спорта России». 

В 2005 году ямалец совершил восхож-
дение в Антарктиде на массиве Винсон, 
высотой 4 600 метров над уровнем моря. 
Свое путешествие посвятил 75-летию 
Ямала. На вершине он установил флаг 
ЯНАО, 5 сентября 2006 года Правитель-
ство РФ подписало постановление № 535 
о присвоении названия покоренной точ-
ке – «Пик Ямал».

– В Ноябрьске я провел лучшие годы 
детства, здесь появилась моя семья, дети. 
Морозы Ямала закалили мой характер, 
а природа научила видеть прекрасное 
в каждом дне. Именно здесь я полюбил 
путешествия и фотографию, взял в руки 
кисть и краски, – делится Владимир Пуш-
карев.

АЙЖАН
РАХМАНОВНА
ТАГАМБЕКОВА ВЛАДИМИР

ПУШКАРЕВ

ИННА
ЛЮБОМСКАЯ

Известная художница

Талантливого педагога художествен-
ного отделения Детской школы искусств 
имени Петра Чайковского в Ноябрьске, 
члена Союза художников России, члена 
международной ассоциации изобрази-
тельных искусств АИАП ЮНЕСКО в твор-
ческой среде называют «примой ямаль-
ской акварели».

ГЛАВНАЯ ТЕМА     |    Земляки
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Известный российский фотограф, 
провел детство в Ноябрьске

Даниил успел запечатлеть в кадре 
многих звезд шоу бизнеса – Сергея Лаза-
рева, Михаила Галустяна, Анну Седакову, 
Надежду Бабкину, Константина Хабен-
ского и других. Среди брендов, для кото-
рых снимал молодой фотограф, – «Пер-
вый канал», «Эльдорадо», «ЛУКОЙЛ». В 
2020 году создал клип для группы «Ле-
нинград». В настоящий момент команда 
Даниила в творческом тандеме с «PRO 
prodaction» создает медиапродукты: от 
логотипов до полного цикла рекламного 
сопровождения в российской столице.

ВАЛЕРИЙ
ЧАЛЫЙ

ЮРИЙ
ОЛЕЙНИКОВ

ДАНИИЛ
ВЕЛИЧКО

Скульптор, живописец

Автор известного памятника «Комар», 
собранного из частей машин и бульдо-
зеров. В Ноябрьске живет и творит боль-
ше 30 лет. Его эксперименты касаются и 
материалов, и форм взаимодействия с 
ними. Владеет техникой работы со стек-
лом, металлом, деревом, вырезает из ко-
сти и, конечно, занимается живописью. 

Выбор комара в роли героя не слу-
чаен – автор считает, что это насекомое 
занимает особую роль в жизни севера, 
долго время оно не пускало людей на су-
ровые территории, самому комару же всё 
нипочем. Прежде чем создать большое 
железное детище, Валерий тщательно 
изучил насекомое под микроскопом, что-
бы верно передать все детали удивитель-
ного создания.

Чемпион мира и Европы  
по тайскому боксу

Тайским боксом начал заниматься с 
девяти лет под руководством знаменито-
го ноябрьского тренера Олега Зиннера, 
воспитавшего в Ноябрьске сильнейших 
спортсменов. Успех пришел к Юрию бла-
годаря упорству: тренировки по боксу – 
обязанность наравне с учебой, пропу-
скать нельзя ни дня.

Земляки    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА
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«Когда думаешь о малой родине, сра-
зу вспоминаешь запах зимнего воздуха, 
тишину утренних улиц и тот особый свет, 
который бывает только здесь, в Ноябрьске. 
Это не просто город. Это точка отсчета.

ИГОРЬ ПРОНИН
УЧАСТНИК СПЕЦОПЕРАЦИИ:

Я ПОМНЮ НОЯБРЬСК ЕЩЕ 
СОВСЕМ ДРУГИМ – ТИШЕ, 
СТРОЖЕ, ГДЕ ВСЁ КАЗАЛОСЬ 
ЧУТЬ СУРОВЕЕ, ЧЕМ СЕЙЧАС. 

В Ноябрьске есть свои знаковые места. 
Конечно, можно перечислить центральные 
площади, обновленные парки, спортивные 
объекты – и я горжусь, что участвую в их 
развитии как депутат. Но есть и другие точ-
ки на карте города, не отмеченные на тури-
стических схемах.

Например, старая тропинка у озера Хан-
то – туда я ходил с отцом летом на рыбалку. 
Или крыша дома, где мы с друзьями смотре-
ли на закаты, мечтая о будущем. Или сквер, 
где однажды случайный разговор с вете-
раном стал для меня личным поворотным 
моментом – тогда я впервые услышал фра-
зу: «Жить нужно так, чтобы не стыдно было 
детям».

Где люблю гулять? Иногда по тихим дво-
рам, где слышны голоса играющих детей и 
где старшее поколение делится новостями у 
лавочек. Иногда по аллеям, где открывают-
ся новые арт-объекты и собираются семьи. 
И часто там, где строятся спортивные пло-
щадки: они для меня – символ будущего, по-
тому что сила духа начинается с движения.

Я вижу Ноябрьск не просто как город газа 
и нефти. Я вижу его как опору. Здесь растут 
будущие офицеры, ученые, педагоги. Здесь 
формируется новое поколение северян – 
тех, кто не боится трудностей и умеет быть 
настоящим».

Но именно в такой обстановке формиру-
ется характер. Здесь не было легких дорог, 
зато были честные люди, настоящие друзья, 
примеры, на которые хотелось равняться.

Этот город научил меня ценить дело, а 
не слова. Здесь я впервые взял на себя от-
ветственность – сначала за друзей в школь-
ной команде, потом за боевых товарищей, а 
теперь за земляков, доверивших мне пред-
ставлять их интересы. Здесь я научился дер-
жать обещания и верить в силу простых по-
ступков.

ГЛАВНАЯ ТЕМА     |    Земляки
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Легенды    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

НИКОЛАЙ КОРНЕЛЮК
МНОГОДЕТНЫЙ ОТЕЦ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ,
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ: 

«Я приехал в Ноябрьск в 2004 году, мне 
было 23 года. Встретил будущую жену Окса-
ну – она была продавцом в том же магазине, 
где я работал. В 2007-м мы поженились, и в 
этом же году я поступил в Тюменский архи-
тектурно-строительный университет, через 
год родился наш старший сын, и мы начали 
заниматься бизнесом. Дважды не получалось 
ничего, но с третьего раза мы запустили свою 
точку. Потом родилась дочь, и в 2012 году мы 
с супругой открыли первый магазин детских 
товаров, он вырос в целую сеть.

В 2015 году родился наш третий ребенок 
и в 2021-м – четвертый. В связи с пандеми-
ей и ростом популярности маркетплейсов 
бизнес пришлось диверсифицировать – при 
поддержке правительства ЯНАО начали го-
стиничный бизнес. 

Ноябрьск – прекрасный город, где каждый 
может себя реализовать. Квалифицирован-
ные специалисты востребованны. Строятся 
спортивные объекты, деловые площадки, 
много досуговых центров и мест, где взрос-
лые и дети могут хорошо и с пользой прово-
дить время. У нас открыты детский технопарк 

«Кванториум» и резиденция «Миксер». Вообще 
мы всей семьей любим спорт, старший сын в 
тренажерном зале, дочь увлечена фигурным ка-
танием, два младших сына занимаются футбо-
лом.

Семья у нас большая, и в выборе места для 
прогулок мы обычно привязываемся к младшим. 

СОВРЕМЕННЫЙ НОЯБРЬСК –  
ЭТО БУРНОЕ РАЗВИТИЕ, 
МОБИЛЬНОСТЬ  
И БЕЗОПАСНОСТЬ, ПОТОМУ 
ЧТО ВСЁ НАХОДИТСЯ  
В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ. 

Искренне его люблю и желаю всем получать 
удовольствие от жизни в нем, город с каждым 
годом всё лучше и комфортнее для семей».
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СЕРГЕЙ БОГДАНОВСКИЙ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРА ИНФОРМАЦИОННОЙ 
ПОДДЕРЖКИ «ТАГАНАЙ», ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ:

«Мы живем в новом микрорайоне го-
рода – Западном. Когда мы сюда пере- 
ехали, здесь не было маршрутных автобу-
сов, остановок, магазинов, тротуаров. Всё 
было очень какое-то старинное. На на-
ших глазах строились автодорога, выезд в 
аэропорт, тротуары, создавались детские 
площадки и магазины, благоустраивался 
парк «Мать и дитя».

Поэтому нашим любимым местом 
прогулки является пешеходный тротуар 
вдоль улицы Муравленко, сквер «Мать и 
дитя» и центр здоровья «Энтузиаст».

Я ЛЮБЛЮ ГОРОД НОЯБРЬСК 
ЗА ТО, ЧТО ОН ПОМОГАЕТ 
МНЕ БЫТЬ ПОЛЕЗНЫМ 
ЛЮДЯМ, РЕАЛИЗОВЫВАТЬ 
СВОИ МЕЧТЫ С ПОЛЬЗОЙ  
И ВЫГОДОЙ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 
ГОРОЖАН.

ГЛАВНАЯ ТЕМА     |    Земляки
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Архив    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЕЛЕНА КУЛИКОВА
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТНЫЙ ОНКОЛОГ ЯНАО:

«С огромным удовольствием поделюсь своим любимым местом в Но-
ябрьске – это, безусловно, наш парк. Наш зеленый оазис в самом сердце го-
рода – живой, светлый, всегда наполненный людьми и особой атмосферой 
уюта. Это любимое место моих сыновей – они знают здесь каждый уголок. 
Это точка притяжения сердец, место всех, без исключения, горожан.

Здесь жителями нашего Ноябрьска пройдены миллионы шагов. Утром 
парк наполняется энергией тех, кто любит побегать и начинает день на 
свежем воздухе, а вечером становится местом отдыха для семей, друзей, 
влюбленных, тех, кто приходит сюда, чтобы отпустить дневную суету и на-
полниться покоем. 

Хочется, чтобы такие места, как наш парк, только множились. Ведь 
именно они делают Ноябрьск живым, добрым и по-настоящему родным».

Я ЛЮБЛЮ НОЯБРЬСК ЗА ЕГО ДУШЕВНОСТЬ, ЗА ТО, ЧТО 
ОН СТАЛ РОДНЫМ НЕ ТОЛЬКО МНЕ, НО И МОИМ ДЕТЯМ. 
ЭТО УЮТНЫЙ, ПО-НАСТОЯЩЕМУ СЕМЕЙНЫЙ ГОРОД – 
КОМФОРТНЫЙ ДЛЯ ЖИЗНИ, РАЗВИТИЯ И ТОГО, ЧТОБЫ 
БЫТЬ ПОЛЕЗНЫМ. ОН САМЫЙ ТЕПЛЫЙ НА СВЕТЕ – 
БЛАГОДАРЯ ЛЮДЯМ, КОТОРЫЕ ЗДЕСЬ ЖИВУТ.
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Для разработки 
Холмогорского 
месторождения прибыл 
десант на реку Иту-Яха. 
Получен первый 
фонтан безводной
нефти на первой
эксплуатационной 
скважине

Семён Пашкевич, фото: предоставлено 
Госархивом ЯНАО, Юрий Здебский
инфографика: Кристина Холявко

Открыта первая 
общеобразовательная 
школа на станции 
Ноябрьская 

Первый десант 
железнодорожных 
строителей 
механизированной 
колонны № 15 прибыл 
на место будущего 
города из Ульт-Ягуна
Сургутского района

Южные 
ворота Ямала
Ноябрьск: как всё начиналось

1975
Ноябрь

1977
Сентябрь

Зарегистрирован
поселок Ноябрьск,
возникший 
при железнодорожной
станции Ноябрьская 
Пуровского района

Октябрь

1976
Ноябрь

Открыта первая 
музыкальная школа. 
Ее директором стал
Виктор Кох

1979
Август

Заложен фундамент
первой пятиэтажки
на ул. Ленина, д. 19

1980
Ноябрь

Численность населения 
Ноябрьска превысила 
12 тыс. человек

1981
Январь

На станцию Ноябрьская 
прибыл первый поезд. 
Образовано НГДУ 
управление 
«Холмогорнефть». 
Образована Ноябрьская 
нефтегазоразведочная
экспедиция глубокого
бурения в составе 
геологического 
объединения 
«Обьнефтегазгеология»

1978
Май

Ноябрьск отнесен 
к категории
рабочего поселка

Ноябрь

Создано 
производственное 
объединение 
«Ноябрьскнефтегаз» 
(ныне – АО «Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаз»). 
Генеральным 
директором назначен 
Виктор Городилов

Апрель

Сдан в эксплуатацию 
родильный дом 
на 10 коек

Июнь

Организовано 
автобусное движение

Декабрь

Создана врачебная 
амбулатория. Введена 
в строй первая нитка 
магистрального 
газопровода Вынгапур – 
Челябинск – Петровск. 
Промышленный Урал 
получил первые 
миллионы кубометров 
газа Вынгапура

Декабрь

Принято окончательное 
решение о строительстве
нового города в районе
разъезда Ханто, на 213-м 
километре железной 
дороги Сургут – Уренгой

Август

,
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Интересные 
факты

По информации «Ямал-Медиа» 
и Госархива ЯНАО

Поселок Ноябрьск 
Пуровского района
преобразован в город 
окружного подчинения

1982
Апрель

Вышел первый 
номер газеты 
производственного 
объединения 
«Ноябрьскнефтегаз»
«Слово нефтяника»

1984
Январь

Открыт памятный 
комплекс защитникам, 
павшим в Великой 
Отечественной войне

1985
Май

Вышел первый номер 
городской газеты 
«Северная вахта»

1983
Январь

Нефтяниками Ноябрьска
добыта стомиллионная 
тонна нефти

Город – один из немногих 
в стране, в котором 
развивают и газовую, 
и нефтяную отрасли

средняя температура января

1987
Сентябрь –23,8 °C

численность населения
≈ 110 тысяч

средний возраст
≈ 30 лет

средняя температура июля
15,8 °C 

Численность населения
Ноябрьска превысила 
90 тыс. человек

1991
Декабрь

Введен в эксплуатацию 
аэропорт города 
Ноябрьска. 
Рейсом из Сургута
прибыл первый 
пассажирский самолет

Ноябрь

В Ноябрьск прибыли 
18 студотрядов 
для строительства 
жилья, объектов 
соцкультбыта

Июнь
Численность населения 
Ноябрьска превысила
55 тыс. человек

Декабрь

Построен городской 
Дом культуры. Первый 
грузовой рейс самолета 
Ан-24 доставил 
продукты питания.
Численность населения 
Ноябрьска достигла 
25 тыс. человек

Декабрь

Ноябрьск

1000 км 

1065 км 

2280 км 
Тюмень

Салехард

Москва

На гербе и флаге 
Ноябрьска изображено 
солнце, а под ним – 
буровая вышка

Самый знаменитый объект 
Ноябрьска – «Памятник 
Комару – хранителю 
Сибири», который сделал 
Валерий Чалый. В 2021 году 
он вошел в число лидеров 
всероссийского конкурса 
«СкульпТУТУра».
Арт-объект находится 
в поселке Ладный, 
за городом. В городском 
парке есть копия 
знаменитого КомараВ Ноябрьске 14 школ, 

два колледжа, филиалы 
иногородних вузов, строят 
новые образовательные 
учреждения. Центрами 
спортивной жизни стали 
комплекс «Зенит», стадион 
«Ноябрьск», филиал 
хоккейной академии 
«Авангард», в них проходят 
значимые соревнования, 
концерты. Работают 
Интеллект-центр, 
два кинотеатра – «Русь» 
и «Парк-Синема», 
библиотечная и музейная 
сеть учреждений
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Интересные 
факты

По информации «Ямал-Медиа» 
и Госархива ЯНАО

Поселок Ноябрьск 
Пуровского района
преобразован в город 
окружного подчинения

1982
Апрель

Вышел первый 
номер газеты 
производственного 
объединения 
«Ноябрьскнефтегаз»
«Слово нефтяника»

1984
Январь

Открыт памятный 
комплекс защитникам, 
павшим в Великой 
Отечественной войне

1985
Май

Вышел первый номер 
городской газеты 
«Северная вахта»

1983
Январь

Нефтяниками Ноябрьска
добыта стомиллионная 
тонна нефти

Город – один из немногих 
в стране, в котором 
развивают и газовую, 
и нефтяную отрасли

средняя температура января

1987
Сентябрь –23,8 °C

численность населения
≈ 110 тысяч

средний возраст
≈ 30 лет

средняя температура июля
15,8 °C 

Численность населения
Ноябрьска превысила 
90 тыс. человек

1991
Декабрь

Введен в эксплуатацию 
аэропорт города 
Ноябрьска. 
Рейсом из Сургута
прибыл первый 
пассажирский самолет

Ноябрь

В Ноябрьск прибыли 
18 студотрядов 
для строительства 
жилья, объектов 
соцкультбыта

Июнь
Численность населения 
Ноябрьска превысила
55 тыс. человек

Декабрь

Построен городской 
Дом культуры. Первый 
грузовой рейс самолета 
Ан-24 доставил 
продукты питания.
Численность населения 
Ноябрьска достигла 
25 тыс. человек

Декабрь

Ноябрьск

1000 км 

1065 км 

2280 км 
Тюмень

Салехард

Москва

На гербе и флаге 
Ноябрьска изображено 
солнце, а под ним – 
буровая вышка

Самый знаменитый объект 
Ноябрьска – «Памятник 
Комару – хранителю 
Сибири», который сделал 
Валерий Чалый. В 2021 году 
он вошел в число лидеров 
всероссийского конкурса 
«СкульпТУТУра».
Арт-объект находится 
в поселке Ладный, 
за городом. В городском 
парке есть копия 
знаменитого КомараВ Ноябрьске 14 школ, 

два колледжа, филиалы 
иногородних вузов, строят 
новые образовательные 
учреждения. Центрами 
спортивной жизни стали 
комплекс «Зенит», стадион 
«Ноябрьск», филиал 
хоккейной академии 
«Авангард», в них проходят 
значимые соревнования, 
концерты. Работают 
Интеллект-центр, 
два кинотеатра – «Русь» 
и «Парк-Синема», 
библиотечная и музейная 
сеть учреждений



36

СИМФОНИЯ 
ЛЮБВИ 

ПОТАПОВЫХ

Ирина Гильфанова,  
фото: личный архив Ольги и Александра 
Потаповых, предоставлено управлением 
ЗАГС по ЯНАО

Поженились вновь спустя 30 лет 
семейной жизни. Администрация 

Ноябрьска устроила маленькую 
свадьбу для юбиляров Ольги  

и Александра Потаповых. Вновь 
сказали друг другу «да»  

и признались в любви, выпили  
по бокалу шампанского  

и станцевали первый танец. 
И обернулись назад: что же 

помогало все 30 лет идти рука  
об руку? Секрет семейной жизни 
Потаповых – вместе хоть в окопы, 
хоть на симфонический концерт. 

Вместе стараться для города, 
который стал родным. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Люди города
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ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ НА ЯМАЛ 

В августе 1982 года маленькая Оль-
га с родителями и сестрой переехали в 
ямальский поселок «заработать на маши-
ну». Четыре капитальные пятиэтажки, де-
ревянные дома и жилые вагончики – это 
был Ноябрьск. Думали, годика на три – и 
обратно домой, но остались на Ямале на 
всю жизнь.

– Нет сожаления, только одна радость, 
что мы попали к истокам строительства 
такого красивого города. Можно сказать, 
что мы были первопроходцы, – говорит 
Ольга Потапова. – За эти годы Ноябрьск 
очень изменился, и всё хорошеет. Душа 
радуется. 

Люди города    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

Проговорили с шести часов вечера до 
полуночи. Поняли, что и дальше хочется 
быть вместе. 

– Мне понравилось, что он внима-
тельно ухаживал за мной, – отмечает 
Ольга. – Нам было очень здорово, весе-
ло. Это ощущение праздника осталось в 
душе. Когда мы разъехались по разным 
городам, начали переписываться. Потом 
встретились летом. И как-то…

– Закрутилось, – завершает фразу Алек-
сандр.

Полтора года молодые люди обща-
лись на расстоянии. Бумажные письма 
летали между Тобольском и Новосибир-
ском, чтобы услышать голос друг друга, 
ходили в переговорные пункты. 

ПОСИДЕЛ В ОКОПАХ И РЕШИЛ, 
ЧТО ПОРА ЖЕНИТЬСЯ

В 1994 году Ольга окончила институт и 
устроилась учителем начальных классов 
в одну из школ Ноябрьска. Александр 
тоже завершил учебу и получил повестку 
на военную службу. В ноябре его прово-

С БУДУЩИМ МУЖЕМ ПОЗНАКОМИЛАСЬ 
В МУРАВЛЕНКО, У ДРУЗЕЙ ВМЕСТЕ 
ПРАЗДНОВАЛИ НОВЫЙ ГОД. 
ОЛЬГА – СТУДЕНТКА ТОБОЛЬСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
ИНСТИТУТА, АЛЕКСАНДР УЧИЛСЯ   
В НОВОСИБИРСКОМ ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОМ 

ИНСТИТУТЕ СВЯЗИ.
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дили в армию, а в декабре началась первая 
чеченская война. Александр по распреде-
лению попал в воинскую часть в Железно-
водске и встал на защиту границы Чечня – 
Дагестан. 

– После того как пришло известие, что 
Саша попал в такую заваруху, мне было очень 
тяжело, – вспоминает Ольга. – Декабрь, ян-
варь, февраль я еле пережила… В общем, при-
шло осознание, что мы должны быть вместе.

В один из первых их телефонных разго-
воров Ольга сказала Александру: «Хочу к 
тебе». А он в ответ: «Тогда решаем этот во-
прос». Вскоре молодой офицер Потапов на-
писал заявление на отпуск. 

– Старший полковник, разрешите мне  
уехать в отпуск жениться, – заявил он своему 
начальнику. 

– Ты с ума сошел, ни с того ни с сего? – 
опешил полковник.

– А я в окопах посидел, подумал и решил, 
что надо, – искренне ответил Александр. И 
его отпустили.

8 МАРТА 1995 ГОДА ОЛЬГА  
И АЛЕКСАНДР ВСТРЕТИЛИСЬ  
В МОСКВЕ. КУПИЛИ ТАМ БЕЛОЕ 
ПЛАТЬЕ И СМОКИНГ И ОТПРАВИЛИСЬ 
НА ЯМАЛ. СВАДЬБУ СЫГРАЛИ  
25 МАРТА ПО ВСЕМ ТРАДИЦИЯМ:  
С КАРАВАЕМ, ВЫКУПОМ НЕВЕСТЫ, 
ТОРЖЕСТВЕННОЙ РОСПИСЬЮ  
И ПРАЗДНИКОМ В РЕСТОРАНЕ  
НА СТО ГОСТЕЙ. 

Через несколько дней Александр вер-
нулся обратно на службу. А Ольга уволилась 
с работы и приехала к мужу.

– Просто невозможно было уже находить-
ся далеко друг от друга, – говорит она. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Люди города
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Люди города    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЖИТЕЙСКАЯ ЕРУНДА

Еще полтора года молодая чета Потапо-
вых жила в воинской части в Железновод-
ске. Ольга провожала мужа в командировки 
и с замиранием сердца ждала обратно. За 
два года Александр пробыл в окопах и на 
границе около 270 суток. Это было тяжелое 
время для них обоих.

– Я до сих пор помню это чувство, когда 
Саша в четыре-пять утра уходил, а я жда-
ла, – признаётся Ольга. – Как-то он был на 
дежурстве, и пришло известие, что в Бесла-
не боевики взяли заложников. Мы всё это 
переживали вместе. Наверное, тогда мы по-
няли, насколько важно быть рядом и беречь 
друг друга. 

Спустя годы, когда Потаповы вернулись 
на Север и забыли о тех военных буднях, от-
ношение ценить друг друга осталось.

– Когда реально боишься потерять чело-
века, ты понимаешь, что житейские пробле-
мы не стоят кардинальных решений. Какая 
разница, где лежат носки и закрыта ли зуб-
ная паста? Это всё такая ерунда по сравне-
нию с тем, что мы пережили в начале нашей 
совместной жизни, – говорит Ольга. 

«НУ Я ЖЕ ЛЮБЛЮ ТЕБЯ»

В 1996-м у них родилась дочь Поли-
на. Еще через три года появился сын Егор. 
Александр устроился в компанию «Газпром 

добыча Ноябрьск». И Ольге пришлось сме-
нить профессию: она отучилась на курсах 
сметчиков и через какое-то время устрои-
лась в ту же компанию, что и муж. 

Сегодня Ноябрьск давно не тот рабочий 
поселок с несколькими пятиэтажками, а 
благоустроенный красивый большой город.  
Вместе с ним росли дети Потаповых, впи-
тывая в себя любовь и уважительное отно-
шение родителей друг к другу. Сейчас по их 
примеру они строят и свои семьи. 

– Отношения всегда начинаются с влюб- 
ленности. Но потом приходит более серьез-
ное чувство. Сейчас я могу сказать, что сво-
его мужа люблю сильнее, чем в то время, 
когда мы расписывались, – Ольга смотрит 
на супруга и с улыбкой продолжает: – Мне 
есть за что его уважать, есть чем гордиться. 
Мне совершенно несложно сказать ему: «Я 
люблю тебя, я скучаю по тебе, я хочу быть ря-
дом с тобой». 

– А иногда сказать: «Сколько ты у меня 
крови выпил!», – шутит Александр.

– Конечно, у нас всякие сложности быва-
ли, – смеется Ольга. – Мы не можем сказать, 
что вся наша жизнь прошла в розовых очках. 
Мы и спорим, и сердимся, ведь мы живые 
люди. 

– Дочка называет нас шумной итальян-
ской семьей, – добавляет Александр.

– Шумно спорим и шумно миримся, – согла-
шается Ольга. – Наверное, сошлись эмоцио- 
нальными характерами. Я взрываюсь чаще, но 
Александр обнимает и говорит: «Ну я же люб-
лю тебя». И спорить больше не хочется. 

Еще в молодости у них появилась тради-
ция – посещать концерты симфонической 
музыки в разных городах страны. На первое 
свидание в Новосибирске Александр по-
звал Ольгу послушать оркестр. Так и звучит 
их симфония любви уже 30 лет.
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Юлия Дубенко, фото предоставлено пресс-службой администрации г. Ноябрьска

– ПОМНИТЕ СВОЙ ПЕРВЫЙ ПРИЕЗД
В НОЯБРЬСК? КАКИМ ВЫ УВИДЕЛИ ГО-
РОД?

– В городе был не раз, в гостях у дру-
зей. Впечатлил масштаб города, простор-
ные улицы, широкие тротуары, пожарная 
башня. Ноябрьск по-настоящему открыл 
для себя летом. Это буйство зелени, цве-
тов, много детей на улицах, люди, ката-
ющиеся на велосипедах. Летом жизнь в 
Ноябрьске не затихает. Было ощущение, 
что я на Большой земле, высокие дере-
вья, пятиэтажные дома, тепло и солнечно.

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ 

– КАКИЕ ЗАДАЧИ КАК РУКОВОДИТЕЛЬ
СТАВИЛИ ПЕРЕД СОБОЙ ИЗНАЧАЛЬНО? 
ЧЕГО УЖЕ УДАЛОСЬ ДОСТИЧЬ?

– Принести пользу городу и заслужить
доверие людей. Мне нужно было быстро 
войти в курс дел, ознакомиться с каждым 
направлением. Было многое сделано 
коллегами-предшественниками до меня, 
за что я им благодарен, выполнен боль-
шой задел с аварийным жильем, постро-

Современный управленец в первую очередь – хозяин, человек, 
который относится ко всему в городе как к своему. Когда старается 
сделать так, чтобы на улицах, площадях, в скверах и дворах было 
безопасно и уютно. Чтобы люди чувствовали уважение к себе 
через окружающее их пространство, поддержку и внимание.  
Глава Ноябрьска Алексей Романов уверен, строить всю работу 
нужно основываясь на доверии людей.

НОЯБРЬСК –
ГОРОД ДЛЯ ЖИЗНИ 
ЛЮДЕЙ

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Персона

или стадион «Ноябрьск», спорткомплекс 
«Зенит» им. Ю. А. Морозова, Центр ду-
ховно-нравственного воспитания. Город 
прекрасно спроектирован – парк, улицы, 
промзона – он комфортный и невысо-
кий. Передо мной стояла задача вник-
нуть во все вопросы, предстояло рас-
селять людей из старых «деревяшек», 
сносить аварийные дома, сформировать 
портфель проектов по реконструкции 
дорог, благоустройству общественных 
пространств, строительству социальных 
объектов. Затем выстроить партнерские 
отношения с градообразующими ком-
паниями – нефтяниками и газовиками. С 
первых шагов в своей работе ощутил их 
поддержку.

Мы решили проблему с долгостро- 
ями и обманутыми дольщиками. Сдела-
ли всё возможное, чтобы в ближайшие 
несколько лет аварийное жилье ушло в 
прошлое. Благоустроили Ноябрьск-парк, 
центральную аллею, скверы Геологов, 
«Мать и дитя», Опаленной Юности, в 8-м 
микрорайоне, набережную озера Ханто, 
привокзальные площади возле аэро-
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порта, железнодорожного вокзала «Но-
ябрьск-2» и другие. 

Реализация всех этих планов и про-
ектов стала возможной благодаря под-
держке нашего губернатора Дмитрия 
Андреевича Артюхова и правительства 
региона. На Ямале выстроено взаимо-
действие между органами власти, кото-
рое позволяет решать насущные проб- 
лемы муниципальных образований.

ПРОСТРАНСТВО ДЛЯ СЕМЕЙ

– КАКИМ ВИДИТЕ НОЯБРЬСК В БУ-
ДУЩЕМ?

– Таким же удобным для жизни, как и 
сейчас, красивым, комфортным, опор-
ным городом Арктики. Ноябрьск про-
должает быть нефтегазовым городом. 
Здесь сложился большой нефтесервис-
ный кластер. Территория Ноябрьска 
географически удобна для создания 
транспортно-логистического узла.

Перед нами стоит задача реали-
зовать мастер-план. Он определяет 
стратегическое, комплексное разви-
тие Ноябрьска и охватывает широкий 
спектр направлений. Городу необхо-
димо новое здание аэропорта, жилье, 
важно уделять внимание безопасно-
сти. Нужно создать индустриальный 
парк – это сложная задача, но выполни-

мая. Запрос со стороны компаний есть. 
И здесь важно отметить вклад наших 
местных предпринимателей, они бе-
рутся за серьезные проекты, инвести-
руют средства в Ноябрьск и расширяют 
спектр услуг.

– КАК ПОДДЕРЖИВАЕТЕ СВЯЗЬ С 
ЖИТЕЛЯМИ? ОТСЛЕЖИВАЕТЕ ЛИ КОМ-
МЕНТАРИИ В СОЦСЕТЯХ, ОТВЕЧАЕТЕ 
ИНОГДА САМИ? 

– Постоянно общаюсь с людьми, 
лично, через интернет-приемную, в 
социальных сетях, встречаюсь с трудо-
выми коллективами. Самое ценное в 
общении, когда люди сами подходят, 
говорят о том, что их беспокоит, делят-
ся своими предложениями. Для меня 
важно сохранить доверие людей.  

– КАК МНОГОДЕТНЫЙ ОТЕЦ НА-
ХОДИТЕ ВРЕМЯ ПОГУЛЯТЬ С СЕМЬ-
ЕЙ? КАКИЕ ЛЮБИМЫЕ МЕСТА У ВАС  
В НОЯБРЬСКЕ? 

– Семья – это главное. Личного вре-
мени мало, и я очень дорожу им, чтобы 
пообщаться с близкими. Когда дети были 
маленькими, мы вместе ходили гулять в 
парк, иногда в кино. Зимой это был ле-
довый городок. Выезжали на природу – 
озеро Ханто, Ермолаевское. С сыном на 
велосипедах катались по городу. 
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ГОРОД ДЛЯ ЖИЗНИ

– КАКИМ В ЦЕЛОМ ВАМ ВИДИТСЯ СОВРЕМЕННЫЙ, 
КОМФОРТНЫЙ, ИНТЕРЕСНЫЙ ДЛЯ ЖИЗНИ ГОРОД? 

– Человек должен чувствовать уважение к себе в 
окружающем его пространстве, в качественно постро-
енном жилье, безопасных дорогах. Городская инфра-
структура должна быть удобной для жизни и развития 
людей.  

– НОЯБРЬСК – ПРИМЕР ТОГО, КАК ЗА 50 ЛЕТ В БЕЗ-
ЛЮДНОЙ МЕСТНОСТИ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ НАСТОЯ-
ЩИЙ ОАЗИС. ЧТО, НА ВАШ ВЗГЛЯД, СОДЕЙСТВОВАЛО 
ТАКОМУ СТРЕМИТЕЛЬНОМУ РОСТУ? КАКОВЫ ДАЛЬ-
НЕЙШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ АРКТИЧЕСКИХ ГОРОДОВ?

– Эпоха трудовых подвигов, молодого комсомольско-
го задора и любовь к жизни – весь этот энергетический 
сплав создал Ноябрьск, где выросли современные по-
коления. Ноябрьск по-прежнему город, где мы любим, 
заботимся о старшем поколении и воспитываем детей. 
Растет количество людей, которые не хотят переезжать 
в другие регионы страны, это говорит о том, что он стал 
по-настоящему родным домом, который любят, о кото-
ром заботятся и хотят развивать дальше. 

Персона    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА
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ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Комментарий

Евгения Богданова, фото: Юрий Здебский,  
Денис Боярский, архив НТИА «МИГ»

Много лет люди тянулись в Ноябрьск со всего Союза как  
на территорию временного заселения, за длинным рублём: 

заработать на квартиру, машину и вернуться обратно «на землю». 
Казалось, что и развивать тут особо ничего не нужно – и уголка  

в «бамовском» деревянном доме на несколько лет потерпеть хватит. 
Но к своему 50-летию город стал малой родиной уже для третьего 

поколения. Деды остались, их дети родились тут, а внуки уже  
и не представляют себе другого места для жизни. 

«ЗЕМЛЯ»  
НАЧИНАЕТСЯ ЗДЕСЬ
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Комментарий    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

– У каждой территории есть свой «фор-
мат жизни», – рассказывает Андрей Ключ-
ник, главный архитектор, заместитель главы 
города. – Если ты выбираешь столицу, круп-
ный мегаполис, понимаешь, что жить при-
дется в небольшой квартире в высотке. Зато 
в шаговой доступности – развлечения, му-
зеи, выбор магазинов, других услуг. Это один 
формат. Второй – более камерный, тихий, это 
уже какие-то локальные, отдаленные районы, 
более спокойные, экологичные. Но это тоже 
общежитие, большая парковка, путь на рабо-
ту, это детская площадка у дома, где-то рядом 
садики и школы. Есть и загородный формат – 
частный дом, близость к природе, но ты при-
вязан к машине, даже за хлебом не сходить 
пешком. Каждый выбирает то, что ему ближе. 
Если говорить о Ноябрьске, то сегодня, я ду-
маю, это очень хорошее место для семьи. Мо-
лодые люди с детьми здесь получают всю ин-
фраструктуру для жизни и своего развития. 

– РЕЧЬ О КАКИХ-ТО СОВРЕМЕННЫХ МИК- 
РОРАЙОНАХ? 

– Нет, это заложено в целом в стратегии 
развития города. Более того, всё в шаговой 
доступности. Много центров дополнитель-
ного образования, спортивные комплексы. 
Есть возможность в любой момент улететь 
куда-то, уехать на поезде. Если говорить бо-
лее глобально, то сейчас перед городом, пе-
ред всеми, кто отвечает за его планирование 
и развитие, стоит задача ликвидировать ава-

рийный и ветхий жилой фонд и заменить его 
на новые, современные и комфортные дома. 

– НА ЧЕМ ОСНОВЫВАЕТСЯ ЭТА РАБОТА? 
ЕСТЬ ЛИ ПОНИМАНИЕ, КАКИМ ГОРОД ДОЛ-
ЖЕН БЫТЬ ЗАВТРА? 

– Гармоничное развитие любого населен-
ного пункта основано на документах террито-
риального планирования. Как бы сухо и офи-
циально это ни звучало. Но в планах, схемах, 
аналитике и прочих специальных бумагах за-
ложена настоящая стратегия развития города, 
расписан каждый квадратный метр, каждое 
направление – от коммунальной инфраструк-
туры до озеленения. Когда перед нами встала 
задача расселить деревянное жилье, первым 
делом разработали мастер-план совместно с 
ведущим конструкторским бюро. В нем зало-
жено развитие территории на несколько лет 
вперед. Сейчас уже 70 процентов жилья мы 
расселили в капитальное, построили детские 
сады, школы, поликлиники. Мастер-план соз-
давался для того, чтобы вся эта работа не была 
хаотичной, и чтобы мы на шаг вперед преду-
гадывали запросы жителей. 

– АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, А ПОЖЕЛАНИЯ 
ЛЮДЕЙ ЗАКЛАДЫВАЛИСЬ В ЭТОТ ПЛАН? 
НАСКОЛЬКО ВООБЩЕ НАСЕЛЕНИЕ МОЖЕТ 
ВЛИЯТЬ СЕГОДНЯ НА РАЗВИТИЕ ГОРОДА? 

– Мастер-план и всё, что касается гра-
достроительной документации, – это ис-
ключительно профессиональная история.  



Если говорить о Ноябрьске, 
то сегодня, я думаю, это очень 
хорошее место для семьи.



47

Тут должны работать архитекторы, плани-
ровщики, строители. Да, мы, конечно, осно-
вываемся на запросах населения. Без лю-
дей, без их мнения мы точно не возьмемся за 
формирование общественных пространств 
по федеральному проекту «Комфортная го-
родская среда». Мне кажется, это очень пра-
вильно, что в основу здесь заложена высокая 
вовлеченность населения. Люди голосуют 
за свои парки, скверы, они выбирают, что 
там должно быть. Кстати, когда мы проводим 
такие опросы, я всегда прошу ответить, чем 
вы планируете там заниматься. Чтобы люди 
не просто походя писали: «Пусть там будет 
волейбольная площадка», а уже как-то по-
нимали, чем действительно для них будет 
важен этот проект. Мы должны формировать 
не только пространство, но и группу людей, 
которые будут постоянными пользовате-
лями. Причем важно интегрировать то, что 
здесь уже было до прихода программы. Если 
люди занимались лыжами, значит, встраива-
ем инфраструктуру для них, гуляли с собака-
ми – предусматриваем этот момент. 

– ЕСТЬ КАКОЙ-ТО ПРОЕКТ В ГОРОДЕ, 
КОТОРЫЙ МОЖНО НАЗВАТЬ ПРИМЕРОМ 
ТАКОЙ СОВМЕСТНОЙ РАБОТЫ ВЛАСТИ И 
ЖИТЕЛЕЙ? 

– Да, это главный парк Ноябрьска, он на-
ходится в центре города. Мы, честно говоря, 
его очень долго проектировали, потому что 
нужно было соблюсти два непростых мо-
мента – сохранить уникальный природный 
ландшафт и сделать на нем доступную среду.  

Нам в этом вопросе помогал известный об-
щественник, инвалид-колясочник Сергей 
Богдановский. Когда работа завершилась, и 
мы пришли оценивать результат, поднялись 
на самую верхушку парка, Сергей Викто-
рович сказал, что не был на ней уже лет 20. 
Соответственно по парку не могли гулять и 
мамы с колясками, да и пожилым передви-
гаться было не очень удобно. Теперь это лю-
бимое место горожан, где могут отдохнуть 
все желающие. 

– ЕСТЬ У ВАС, КАК У АРХИТЕКТОРА, 
КАКАЯ-ТО ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ЦЕЛЬ? 
ПОСТРОИТЬ ЧТО-ТО, ЧЕГО В НОЯБРЬСКЕ 
НЕТ? 

– Наверное, это концертный зал «Ямал» 
и второй большой торговый центр. Это, ско-
рее, запрос жителей. Какой-то многофунк-
циональный объект, где можно было бы и 
покупки сделать, и детей развлечь, и кино 
посмотреть, и поесть вкусно. Сейчас мы ве-
дем работу по поиску инвестора для строи-
тельства такого молла. 

– КАК В ПОГОНЕ ЗА СОВРЕМЕННЫМ, 
КОМФОРТНЫМ И КРАСИВЫМ МОЖНО СО-
ХРАНИТЬ ИСТОРИЮ? ДАЖЕ ЕСЛИ ЕЙ ВСЕ-
ГО 50 ЛЕТ? 

– Хотим также сохранить один из дере-
вянных бараков, есть дом для расселения, 
который подходит. Но опять же сначала ду-
маем про функционал, что там будет, кому 
это будет интересно. Потому что город – это 
место для людей.  
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По материалам пресс-службы  
«Газпром добыча Ноябрьск»

М ихаил Иосифович родился 
в Березовском районе Хан-
ты-Мансийского округа, имен-
но там в 1953 году забил самый 

первый газовый фонтан России. Современ-
ники вспоминают, как газ вырвался из зем-
ли со страшным гулом на высоту до 50 ме-
тров, выбросив больше 200 буровых труб из 
скважины. Люди настолько испугались, что 
стали уезжать из поселка, но это стало нача-
лом новой индустриальной эпохи. 

«Березовский фонтан» случился в то са-
мое время, когда пленум ЦК КПСС уже го-
товился к принятию решения о полном 
прекращении геологоразведочных работ 
на Тюменском Севере. Ввиду бесплодных 
попыток в течение последних шести лет, 
начиная с 1946-го, найти здесь углеводоро-
ды. Страна только приходила в себя после 
войны. Лишних финансовых и трудовых ре-
сурсов не было. Фонтан в Березово стал до-
казательством того, что ценные природные 
богатства в сибирских недрах действитель-
но есть. И брать их нужно с умом.  

Имя ветерана-первопроходца 
и первого «генерала» «Газпром 
добыча Ноябрьск» золотыми 
буквами вписано в историю 
промышленности России, 
развития Ноябрьска и других 
городов Ямала. Коллеги называют 
Михаила Иосифовича Гальковича 
примером для подражания, 
образцом эффективности  
и преданности делу. 

ГОРОД СТРОИЛИ 
ДЕТИ ФРОНТОВИКОВ

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Легенды

– Всё, что связано с освоением Западной 
Сибири, – это настоящий героизм! – скажет 
однажды журналистам Михаил Галькович, 
комментируя эру освоения первых ямаль-
ских месторождений. 

Вторая половина семидесятых – время 
энтузиастов, людей, по-настоящему влюб- 
ленных в дело. Михаил Галькович, работая 
в «Игримгазе», а затем в «Надымгаздобыче» 
(по окончании Тюменского индустриально-
го университета), перенимал всё лучшее от 
своих старших наставников. Многие из них 
в прошлом были фронтовиками. В трудную 
минуту они легко могли взять на себя ответ-
ственность, не ждали команды сверху. Так 
воспитывали его, так и он сам растил своих 
учеников в профессии. 
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ДОСЬЕ:
Михаил Иосифович Галькович родился в 
1942 году в ХМАО. В 1969 году окончил Тю-
менский индустриальный институт, работал 
в управлении по добыче газа в Западной Си-
бири «Тюменгазпрома», был мастером по до-
быче газа Пахромовской оперативно-произ-
водственной службы, старшим инженером в 
«Игримгазе», начальником оперативно-про-
изводственной службы производственного 
объединения «Надымгазпром». В 1977 году 
назначен главным инженером газопромыс-
лового управления «Вынгапургаздобыча».  
В 1982 году возглавил коллектив газовиков и 
до февраля 2004 года был бессменным руко-
водителем ООО «Газпром добыча Ноябрьск».

– Нам, первопроходцам, поехав-
шим строить Вынгапур, не было 
страшно. Трудностей было в избытке. 
Никаких дорог и условий, с кадрами 
тоже не густо.  Откуда брал силы? Так 
я же ребенок войны! Наши родители 
работали по 12 часов в сутки! Навер-
ное, это заложено в генах нашего на-
рода, – рассказывал Галькович. 

В родительской семье Михаил 
был старшим из четверых детей. 
Маме пришлось их поднимать в оди-
ночку – отца рано не стало. Миша по-
могал. Подростком работал сначала в 
местном колхозе, а затем на Березов-
ском промкомбинате. 

В июне 1977-го вместе с другими 
газодобытчиками он приехал на но-
ябрьскую землю. Даже на то, где быть 
городу, повлиял. Михаил Иосифович 
рассказывал, как колышек под го-
родскую застройку первопроходцы 
втихаря от столичного начальства 
передвинули – от поселка Железно-
дорожников в сторону озера Ханто. 
Потому что территория СМП, откуда 
начинали строить, весной «поплы-
ла», стало очевидным, что это место 
для будущего города не годится. Па-
раллельно с производством Михаил 
Галькович решал социальные вопро-
сы: нужно было строить вахтовые по-
селки, школы, спортзалы. Больше 20 
лет он на заслуженном отдыхе, а го-
рожане до сих пор говорят спасибо 
каждому, кто был первым.

В НАЧАЛЕ ВОСЬМИДЕСЯТЫХ 
ЛЮДИ СТРОИЛИ ЖИЗНЬ  
С ОПТИМИЗМОМ. НЕ БЫЛО 
ЖИЛЬЯ – СТРОИЛИ. НЕ БЫЛО 
РАЗВЛЕЧЕНИЙ – ПРИДУМЫВАЛИ. 

Тысячи молодых ребят со всех уголков Со-
ветского Союза были полны энергии, амби-
ций и грандиозных жизненных планов. Они и 
создали Большую землю здесь. 



ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    История в фото
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Даниил Селиванов, фото: Юрий Здебский, Иван Сычёв, 
Юрий Морозов, Евгений Быстров, 
архив МВК имени И. С. Шемановского

ВПЕРЁД  
В ПРОШЛОЕ /
НОЯБРЬСК
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УЛИЦА ЛЕНИНА, 2000-е / 
НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
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МЕМОРИАЛ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЕ, 1980-е /  
НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ

ДВОР ДОМА НА УЛИЦЕ 
ИЗЫСКАТЕЛЕЙ,1980-е / 
НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
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УЛИЦА ЛЕНИНА,1980-е / 
НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
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СКУЛЬПТУРА  
«МАТЬ И ДИТЯ», 1980-е / 
НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
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ВИД НА ПРОСПЕКТ МИРА, 1980-е / 
НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ



Фото: Юрий Здебский

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО



ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Доблесть

Екатерина Золотарёва, фото: Юрий Здебский

Вернулся на работу. Завёл собаку. Прошёл в первый поток 
образовательной программы «Герои Ямала». Как помочь ветеранам 

СВО вернуться к мирной жизни, «ЯМ» рассказал участник боевых 
действий из отряда «Росомаха» Денис Туровский.

Ч тобы помогать братьям после 
возвращения домой, он воз-
главил Ассоциацию ветеранов 
СВО в Ноябрьске. Это родной 

город героя. Здесь он вырос. Здесь встре-
чали после армии. Здесь до мобилиза-
ции в 2022 году работал в региональном 
отряде охраны в «Газпроме». Домой при-
ехал после госпиталя: к семье… и к себе. 
Уверен, что вернуться к нормальной жиз-
ни можно. Любому человеку нужно знать, 
что он не один, он нужен, а ветерану осо-
бенно. Как это сделать, Денис Туровский 
рассказал на своем примере.

Денис Николаевич был в госпитале, 
когда позвонил работодатель, успокоил: 
работа будет. К возвращению на пред-

приятии, где до мобилизации работал 
ветеран СВО, всё подготовили: условия 
труда соответствуют группе инвалидно-
сти. После ранения оформили вторую. И 
это еще одно испытание, эмоциональное, 
которое человек не должен проходить 
один, – принятие нового себя. 

– Поначалу было дико. Люди обра-
щали внимание на глазной протез. Еще 
кожа на лице, тут же осколки. Тоже все 
смотрят. Вот этот момент пережить. 
Благо супруга всегда рядом. Она еще у 
меня психолог по образованию, то есть 
в этом плане мне классно. Любую проб- 
лему мы сразу разбираем, решаем, и 
всё – забыли, – рассказывает Денис Ту-
ровский.

ПУТЬ  
ГЕРОЯ
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Интервью    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО
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ВЫБИТЬ ИЗ ЛЕСОПОСАДКИ

Лейтенант Туровский был прикоман-
дирован к 56-му отдельному батальону 
спецназначения. Почти месяц шли тре-
нировки на месте. Именно они, по его 
мнению, помогли ему выжить. А потом 
начались боевые задачи. Одна из таких – 
найти группу, которая ранее ушла на за-
дание и перестала выходить на связь. 
Ребят нашли. Они из-за глушилок сво-
евременно не смогли дать о себе знать 
командованию. Теперь эта задача была 
выполнена. Туровский, как говорит сам, 
откатился назад и доложился за обе груп-
пы. Все целы.

Поступил приказ оставаться на месте 
и оказать содействие «сомалийцам» – 
группе штурмового батальона. Теперь 
задача – выбить противника из лесополо-

сы на окраине поселения. Чтобы сделать 
это, Туровский предложил «пошуметь». 
Его группа укрылась в пустом доме и 
приняла огонь на себя, вторая команда 
перебежками по открытой местности 
подбиралась к «зеленому укрытию».

Ребята успевали спускаться на пролет, 
как за ними от взрывов рушились стены. 
Последний снаряд догнал их в подвале. 
Взрыв был такой силы, что волной ребят 
растащило по помещению. Денис нахо-
дился у выхода, осколками его сильно по-
секло. На время потерял сознание. Вер-
нулся и снова отключился.

Задание было выполнено – противни-
ка выдавили из лесополосы.

ДОБРАЛСЯ, СООБЩИЛ,  
ЧТО ЖИВОЙ 

Чтобы вытащить товарища из завала, 
бойцы сняли с него снаряжение. Унести с 
собой не смогли. Ранения получили все. 
Отправились за подмогой, спрятав друга 
от дронов под железным листом в бетон-
ной яме. Там он и пришел в себя под жуж-
жание коптеров. Когда один как раз об-
летал территорию. Пришлось выжидать. 
Но, как вспоминает герой, следом тут же 
прилетал другой.

Раненый боец сумел вылезти из укры-
тия в перерывах между облетами. Сде-
лать это было непросто. Руки и ноги по-
вреждены. Смог сориентироваться на 
местности, хотя видел только один глаз. 
Нашел нужный дом и в подвале встретил 
ребят из «сомалийцев». Но оказалось, что 
самое жуткое впереди.

– Страшно было, когда эвакуировали, 
потому что несут шесть человек. Налетает 
дрон, тебя бросают и «разлетаются» в сто-
роны. Ты лежишь – просто отдан случаю. 
В тот момент страшно, когда от тебя ни-
чего не зависит, – вспоминает Туровский.

ЗА МУЖЕСТВО И ГЕРОИЗМ 
ДЕНИС ТУРОВСКИЙ 
НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ  
«ЗА ВОИНСКУЮ ДОБЛЕСТЬ» 
ВТОРОЙ СТЕПЕНИ  
И МЕДАЛЬЮ ЖУКОВА.

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Доблесть
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КОГДА ВОЗВРАЩАЮТСЯ СНЫ

Как отмечает Туровский, сон, как часть 
жизни, вернулся в госпитале.  Там спал так: 
выключило на пару часов, пришел в себя – и 
погнали. 

– А по кошмарам, как жена сказала, пер-
вые полгода ночью «штурмовал». Потом на-
чал смеяться, шутить ночью. Да, разговари-
вать стал после ранений, – признался он.

Денис Туровский получил ранение в мар-
те 2023-го. Длительная реабилитация: в разъ-
ездах по госпиталям провел почти год. Даже 
сейчас на обучение в Салехард прибыл из 
Новосибирска, где ему еще раз оперировали 
руку. Не разгибалась. Теперь же можно разра-
батывать. Вот так, как и с рукой, постепенно и 
терпеливо будет работать с ветеранами. Важ-
но не дать человеку замкнуться в себе, помочь 
убедиться в своих силах и в том, что есть под-
держка семьи и единомышленников.

– Не у всех же есть супруга-психолог, кото-
рая всегда тебя поддержит и поможет. Кто-то 
приходит, а у него вообще никого не осталось. 
Он один, а еще и инвалид. Ему, естественно, 

нужна всесторонняя поддержка. Я сразу 
ребятам говорю: буду привлекать везде, – 
уточняет Туровский, на чем как руководи-
тель сфокусирует работу ассоциации вете-
ранов спецоперации в Ноябрьске. 

Сегодня Денис находится на социаль-
ном сопровождении фонда «Защитники 
Отечества».

Что еще может поспособствовать 
адаптации ветеранов к условиям города? 
Например, Денис Николаевич, чтобы не 
скучать дома, ожидая увольнения, ездил 
на рыбалку. А еще завел пса. Шоколад-
ный щенок лабрадора не дает скучать 
всему семейству. Но у хозяина на него 
серьезные планы – участие в выставках и, 
конечно же, возвращение домой с побе-
дой. Эти маленькие радости тоже важны 
для адаптации. 

Уже в сентябре участники проекта 
«Герои Ямала», в том числе и Денис Ту-
ровский, вернутся в Салехард для очного  
обучения.

Доблесть    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО
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Ингрид Сафронова, фото: Юрий Здебский

Алексей Пономарёв – художник, который 
превращает трубы, вездеходы и оттаивающие 

весной машины в произведения искусства.  
Как член Союза художников России  

и преподаватель детской школы искусств 
Ноябрьска, учит видеть прекрасное  

в повседневности промышленного города. 

В Ноябрьске индустрия как будто врывается в 
природу: молодые промзоны соседствуют с 
бескрайними просторами древней тундры, а 
конструкции ЛЭП словно становятся хрупки-

ми на лютом морозе. Для Алексея Пономарёва эти дис-
сонансы – источник вдохновения. 

– Улица резко обрывается, и начинается природа. Это 
и есть настоящее очарование молодого города, – говорит 
он, описывая любимый Ноябрьск. 

Картины Алексея – не идеализированные пейзажи, а 
документальный срез северной реальности, где даже сле-
ды вездеходов на снегу обретают эстетическую ценность.

– Рисую в своей манере, но стараюсь не «художни-
чать», особенно, когда дело касается обучения: детям 
важно дать академическую базу, имея ее, уже можно бу-
дет и свой путь искать, – подчеркивает Алексей. 

КАКПРОМЗОНЫ 
ВДОХНОВЛЯЮТ  
НА ИСКУССТВО
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Отсылки к индустриальным пейзажам в ра-
ботах художника – будто бы случайные детали 
повседневности ноябрян, на которые никто не 
обращает внимания. Но аутентичная эстетика 
Ноябрьска кроется как раз в соседстве и равно-
весии техногенного и природного.  

ИСКУССТВО НЕ ДЛЯ ЗАРАБОТКА

– Рынок искусства существует только в Мо-
скве, даже петербуржцы туда едут продаваться, 
и это проблема, конечно, для художников, про-
живающих за пределами крупных агломераций. 
Я свои работы пока не продаю, но потихоньку 
над этим работаю, – констатирует художник, при-
знавая, что самое сложно в этом – самореклама.

Алексей активно участвует в выставках, ве-
дет паблик в соцсети «ВКонтакте», но всё-таки 
глобальных коммерческих целей на данный мо-
мент не ставит: 

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Мастерская
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– Первое, что нужно, чтобы продавать 
свои картины, – это быть отличным худож-
ником! Я сейчас на пути к этому. Но надо 
помнить, что всегда есть куда стремиться.

Кредо Алексея – профессиональный 
рост через творческие эксперименты и 
преподавание, и без поддержки местного 
художественного сообщества никуда.

На Ямале сформировать его непросто. 
– Сюда художники приезжают препо-

давать, – отмечает Алексей.  И если педа-
гог всё-таки имеет стремление развивать-
ся как художник, то этим процессом нужно 
жить и самому творить постоянно, быть в 
вечной позиции ученика. 

– Мне кажется, перелом в личном твор-
честве произошел, когда я перестал ду-
мать, что уже всему научился, – признаётся 
Алексей.

Первая выставка Алексея «Творческие 
поиски» прошла в Муравленко. Это был  
как шаг к популяризации промышленного 
индустриализма среди молодежи. 

– Мои ученики на выставки реагиру-
ют, как на индикатор уровня достижений 
художника. Мне кажется, тогда в их гла-
зах становишься солиднее как препода-
ватель, – говорит художник и вспоминает 
девочку, которая после посещения верни-
сажа в Ноябрьске начала безропотно сле-
довать рекомендациям педагога. 

– ГЛАВНОЕ – НЕ СЕРДИТЬСЯ 
НА ДЕТЕЙ, ОНИ ВЕДЬ САМИ 
НЕ ВСЕГДА ПОНИМАЮТ, 
ЧТО С НИМИ ПРОИСХОДИТ 
И ЗАЧЕМ ОНИ В ЭТОЙ 
ХУДОЖКЕ НАХОДЯТСЯ, –  
УЛЫБАЕТСЯ АЛЕКСЕЙ 
ПОНОМАРЁВ.  

Некоторые художники утверждают, что 
искусство не имеет расстояния. Но для 
мастера из Ноябрьска просторы России, 
отсутствие профильных образовательных 
учреждений на Ямале и слабые связи с 
центральным арт-сообществом – реаль-
ный вызов. Но именно он становится топ- 
ливом для творчества. Работы Алексея 
Пономарёва – не просто отражение ре-
альности, а попытка переосмыслить ее 
через призму выразительности, где инду-
стриальные пейзажи и северная самобыт-
ность становятся метафорой баланса меж-
ду человеком и природой.

– Искусство – это не про красоту. Это 
про способность видеть мир под другим 
углом, – говорит мастер.  



ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Мысли вслух

Валерия Акименко, фото: Юрий Здебский, Фёдор Воронов

«Какой же это север?» – десятилет-
няя девочка с удивлением рассматри-
вает окрестности поселка, куда она 
приехала из южного района с родите-
лями. Июль, жара 40, песок, высокие 
сосны. Аромат таежного разнотравья, 
багульника, иван-чая. Товарищи отца, 
которые тоже рванули в Сибирь, были 
из разных стран и различных нацио-
нальностей. Каждый со своим укла-
дом и особенностями: молодые, кра-
сивые, дерзкие, разные.  

Через пять лет после того, как на 
Холмогорском месторождении забил 
фонтан нефти, вышло Постановление 
Центрального комитета КПСС № 241 

«О неотложных мерах по усилению 
строительства в районе Западно-Си-
бирского нефтегазового комплекса». 
В Югре и на Ямале решили строить 
моногорода, требовались специа-
листы разного профиля. До этого в 
северный край на месторождения 
летали вахтовые бригады. На Север 
поехали семьями со всех концов не-
объятной. «Есть цель, нет препятствий: 
здесь будет город» – негласный девиз 
первопроходцев начала 80-х прошло-
го века. И ничего, что неустроенность, 
гнус, на тысячи километров нет насе-
ленных пунктов. Днем – работа, строй-
ка, вечером – волейбол, танцы. 

Там, где цветёт  
иван-чай: 

эклектика и свобода моего города

С первых дней приезда на Север чувствую Ноябрьск  
как свободный и подвижный организм, открытый, 

эмоциональный. Узнаю земляков в аэропорту на регистрации 
на рейс. Выдыхаю – почти дома, свои. Первый шаг на трап  

по прилёте – и тебя окутывают ароматы тайги  
или космос морозного воздуха. 
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Стремительным строительством назовут 
позже возведение Ноябрьска. Были нуж-
ны магазины, детские садики, школы, Дом 
культуры. То, что потом станет уютным и ком-
фортным местом, рождалось на глазах пер-
вопроходцев. В ноябре 1981 года заложили 
фундамент первой пятиэтажки, а через год 
ее построили. Через четыре года поселку 
уже присвоили статус города. На летние ка-
никулы детей вывозили в южные края, когда 
возвращались ближе к осени, удивлялись – 
две-три пятиэтажки появлялись на месте 
пустырей. 

Небольшие деревянные домики в по-
селке УТДС, которые построили первопро-
ходцы для себя, стоят до сих пор. Их лишь 
чуть-чуть облагородили кирпичом. Прохожу 
рядом, стараюсь не заглядывать в окна. Не 
получается. Кажется, там мама, позовет на 
обед, пожурит, что долго гуляю. «Точка сбор-
ки» моего Ноябрьска. 

В 80-х в моем четвертом «В» тридцать уче-
ников, приехали кто откуда. Класс разношер-
стный и дружный. Спустя 35 лет после выпу-
ска мы соберемся неполным составом, и я 
узнаю, что одноклассник Малазян – не армя-
нин, а татарин. Да и какая разница, если он, 
как лев, защищал нашу компанию от чужих, 
никогда не сдавал и был настоящим другом. 
Наша соседка по пятиэтажке Сания из Даге-
стана научила печь лаваши, когда с деньга-
ми было совсем туго, Рамиля из Татарстана 
присматривала за моей дочерью, дети 
Анны из Белоруссии, пока родители на 
работе, играли у нас. Школьники прибегали 
к моей маме – учительнице русского языка 
и литературы: «Алла Александровна, помо-
гите разобраться с упражнением». А дядя 
Паша из Перми мог за 15 минут подогнать по 
фигуре юбку или брюки и никогда не брал 
за это плату с соседей.   

Ноябрьск по-прежнему многонацио-
нальный, остались дети и внуки первопро-
ходцев, приезжает молодежь из разных ре-
гионов.

Смотрю на архитектуру и понимаю, что 
корни эклектики, которая присуща городу, 
оттуда, из прошлого. Ноябрянами стано-
вились уроженцы разных краев, привози-
ли собственные представления и предпо-
чтения, оставляли след и частичку души в 
зданиях. Первый директор телекомпании 
«МИГ» Анатолий Гольденберг придумал про-
ект и руководил строительством здания те-
лепорта. Специалисты компаний «Обьнеф- 
тегазстрой», «Укртюменжилстрой», СМУ-2 и 
Тромаганской экспедиции возводили ком-

плекс пожарной части со знаменитым пе-
тушком на крыше. Рынок «Север» – идея и 
воплощение Анатолия Гампеля, он же при-
ложил руку к знаменитому дому с башенка-
ми на улице Советской, построил несколько 
пятиэтажек. Добавили колорит турецкие 
специалисты, возвели яркий восьмой мик- 
рорайон. 

В МОЕМ ГОРОДЕ ВСЕГДА ВЕТЕР. 
ЛОСК И ПОКАЗУШНОСТЬ –  
НЕ ПРО НОЯБРЬСК. РАЗМЕТАЕТ 
ПРИЧЕСКУ, ТОСКУ И СТАТИКУ. 
ГОРОД САМ ПРОКЛАДЫВАЕТ 
СВОЕ РАЗВИТИЕ. ПО МЕСТНОЙ 
ЛЕГЕНДЕ, НАЗВАНИЕ УЛИЦЕ 
ВИКТОРА ЦОЯ ДАЛИ ПОСЛЕ ТОГО, 
КАК СТАЛО ИЗВЕСТНО О ГИБЕЛИ 
ЛИДЕРА ГРУППЫ «КИНО». 
НОЧЬЮ НА ДОМАХ НОВОГО 
МИКРОРАЙОНА НЕИЗВЕСТНЫЕ 
НАПИСАЛИ «УЛИЦА ЦОЯ». 
ВЛАСТИ СОГЛАСИЛИСЬ  
С ТАКИМ РЕШЕНИЕМ.

Заметила – на Севере люди живут буду-
щим, не прошлым. Торопят его. Отсчет начи-
нают с осени: вот Новый год пройдет, и будет 
лето, поедем в отпуск. Потом возвращаются: 
детям пора в школу, взрослым на работу. И 
где-то под Тюменью, если ехать на поезде, 
ветер доносит аромат багульника и иван-
чая, как весточку из дома.



ЭТНОС
Фото:  Сергей Зубков
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РИ 
СЕКРЕТА 

семейного 
счастья  
по-ямальски
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Екатерина Пшенцова,  
фото: из семейного архива 
семьи Лонгортовых, 
предоставлено Юлией 
Лонгортовой, Анны Яптик  
и из семейного архива семьи 
Яптик, Лидии Кельчиной

Как коренные малочисленные народы  
на Ямале совмещают современность  
и традиции в отношениях с супругами  
и воспитании детей

В их семьях не принято выяснять, кто из супругов 
больше получает, жена не будет пилить мужа за 
то, что он уделяет больше времени работе, чем 
ей, а дети с малых лет знают, что значит жить 

в суровом климате, быть на ты с природой и ценить всё, 
что она дает человеку. Наши герои – три семьи коренных 
малочисленных народов Севера, благодаря которым мы 
смогли увидеть, как сегодня строятся отношения между 
супругами, какие традиции остаются неизменными, как 
выбирают имена для детей, как проходит сватовство и 
свадьба, каких запретов придерживаются до сих пор.
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ВАЖНО ДЕРЖАТЬСЯ 
ДРУГ ЗА ДРУГА

– Наш четвертый сын, Степан, родился 
12 мая, поэтому я осталась в поселке, иначе 
бы сейчас находилась в чуме на Полярном 
Урале вместе с мужем, и вряд ли мы с вами 
смогли пообщаться, – вносит в нашу беседу 
небольшую, но значимую деталь многодет-
ная мама Юлия Лонгортова.

ИХ СЕМЬЯ – ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
НАРОДА ХАНТЫ. ВЕСЬМА 
ИЗВЕСТНАЯ НЕ ТОЛЬКО В СЕЛЕ 
ОВГОРТ ШУРЫШКАРСКОГО РАЙОНА,  
НО И ПО ВСЕМУ ЯМАЛУ. В ПРОШЛОМ 
ГОДУ ЛОНГОРТОВЫ СТАЛИ 
ОБЛАДАТЕЛЯМИ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ПРЕМИИ В ОБЛАСТИ ФОЛЬКЛОРА  
В НОМИНАЦИИ «СЕМЬЯ НАРОДОВ 
ЯМАЛА».

Вячеслав Антонович – потомственный 
оленевод, руководит оленеводческой 
бригадой. Юлия Германовна – хранитель-
ница семейного очага, чумработница и 
рукодельница, а сегодня мама четверых 
сыновей. 

– Знаете, я никогда не задумывалась, 
насколько важны традиции в нашей се-
мье, мы просто живем так же, как когда-то 
жили наши бабушки и дедушки, наши ро-
дители, главное, я думаю, в семье – дер-
жаться друг за друга, любить и помогать 
друг другу, – делится мнением Юлия.

Будущие супруги, отметившие в этом 
году 12-летие совместной жизни, знали 
другу друга с детства. Оба жили в шко-
ле-интернате в селе Овгорт, родители и 
Юлии, и Вячеслава – оленеводы (они и 
сейчас помогают уже взрослым детям 
управляться со стадом). Спустя годы мо-
лодые люди вновь встретились и поняли, 
что уже не смогут расстаться, а потому 
надо готовиться к свадьбе.

– Вячеслав с родителями приехал к 
нам в стойбище, чтобы договориться о 
свадьбе. Это было в декабре, а 22 февра-
ля 2013 года мы уже поженились. Снача-
ла праздновали у нас в поселке, в клубе, 
а на следующий день поехали к моим 
родителям, где торжество уже проходи-
ло по всем нашим традициям – забивали 
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оленя, одаривали родственников мужа по-
дарками. Через несколько дней мы отпра-
вились уже в бригаду его родителей, для 
меня перед отъездом запрягли женскую 
нарту с приданым. В чуме родителей мужа 
также был стол с олениной и подарки для 
моих родственников. Подарками чаще все-
го служат национальная одежда, платки, от-
резы ткани, его мама сшила для моей ягуш-
ку, – рассказала Юлия.

Поначалу молодая семья жила вме-
сте с родителями супруга, но спустя не-
сколько лет, когда старшее поколе-
ние перебралось в Овгорт, полностью 
взяла на себя заботу об оленьем стаде.  
Подспорьем стал «чумовой капитал», ко-
торый Юлия и Вячеслав получили после 
рождения третьего сына. В комплект входит 
всё необходимое для установки чума и нар-
ты. Без того и другого в кочевой жизни никак.

– Для женщины в чуме самое главное – 
хранить домашний очаг, воспитывать детей, 
чтобы дома было тепло, чтобы были и дро-
ва, и вода, и еда. Мужчине, который с утра 
до ночи занимается оленями, одному будет 
очень тяжело, – считает Юлия.

Чум, как и когда-то у предков, делится на 
мужскую и женскую часть, при этом предста-
вительнице женского пола ни в коем случае 
нельзя заходить за печку как внутри, так сна-
ружи кочевого жилища. Есть и другие зако-
ны – не положено наступать на священную 
нарту, переступать аркан, хорей, нужно стро-
го следовать обычаю избегания – закрывать 
лицо платком от родственников супруга по 
мужской линии. 

КАК И В ДАВНИЕ ВРЕМЕНА, 
СЕГОДНЯ В СЕМЬЯХ НАРОДА 
ХАНТЫ ДЕТЕЙ ПРИУЧАЮТ К 
ТРУДУ С РАННЕГО ВОЗРАСТА. 
ЮЛИЯ С ДЕТСТВА ИСКУСНО 
ВЛАДЕЕТ ШИТЬЕМ, СОЗДАЕТ 
ОДЕЖДУ ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ. 

– Оленьи лапы и шкуры стараемся 
выделывать весной, чтобы летом уже за-
ниматься шитьем, но сейчас и зимой в 
чуме, если есть электрогенератор, вечер 
можно посвятить этому делу, – отметила 
Юлия.

Старший сын Лонгортовых, Кирилл, 
окончил пятый класс, и уже вовсю помо-
гает отцу в бригаде. Второй сын, Пётр, бу-
дущий третьеклассник и пока помогает 
маме в селе. Третьему, Константину, два 
годика, а самого младшего, родившегося 
в мае, назвали Степаном. У каждого име-
ни есть своя история.

– Честно, я не хотела, чтобы у сыно-
вей были какие-то заковыристые имена. 
Сейчас некоторые называют детей Апол-
лонами и так далее. Мне такая мода не 
нравится. Кирилла муж назвал в честь 
своего дедушки по материнской линии. 
Для Пети выбрали исходя из того, что 
среди Лонгортовых, а это известная на 
Ямале фамилия, не было мужчин с таким 
именем. Костю назвала его бабушка по 
линии мужа в честь своего сына, которо-
го давно не стало. Стёпа также оказался у 
нас единственным с таким именем среди 
Лонгортовых, – рассказала Юлия. 

Сыновья уже радуют успехами ро-
дителей. Кирилл занимается нацио- 
нальными видами спорта и играет 
на национальном инструменте нара-
съюх. Пётр в 2023 году стал победите-
лем Всероссийского конкурса видео- 
роликов «Кочевой образ жизни» с рабо-
той «Кочевая школа».

ЭТНОС    |    Традиции
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МНОГОДЕТНАЯ СЕМЬЯ 
ИЗ РОДА «ПРОЧНЫХ»

– Яптик в переводе с ненецкого означает 
«прочный». И у нас действительно большая, 
крепкая и дружная семья. Нас у родителей 
шестеро – пять девочек и один-единствен-
ный сын. Сейчас мы почти все, кроме самой 
младшей сестры, которая только окончила 
11-й класс, уже взрослые люди, с образовани-
ем и хорошей работой, каждый нашел себя 
на Ямале, и всё это благодаря нашим родите-
лям – Владимиру Анатольевичу и Яптане Та-
ютовне, – так начала свой рассказ Екатерина 
Яптик из Панаевска Ямальского района.

Ее родители многие годы кочевали в тун-
дре, но, даже уйдя на заслуженный отдых, на 
лето выбираются в стойбище, жизнь в чуме 
не отпускает. И так уже вместе 37 лет.

– Родители поженились по ненецким 
традициям в конце осени – начале зимы, 
а брак зарегистрировали только 7 апреля 
1988 года, когда приехали в поселок по де-
лам и за продуктами. В те времена выби-
раться из стойбища получалось редко, сне-
гоходов почти не было, ездили на оленьих 
упряжках, – рассказала Екатерина.

БУДУЩИЕ СУПРУГИ КОГДА-ТО ВМЕСТЕ 
ЖИЛИ В ШКОЛЕ-ИНТЕРНАТЕ  
В ПАНАЕВСКЕ, ДРУГ ДРУГА ЗНАЛИ,  
НО НЕ ОБЩАЛИСЬ, А ПОТОМ ПУТИ  
И ВОВСЕ РАЗОШЛИСЬ. ЯПТАНЕ 
УЧИЛАСЬ В ЛАБЫТНАНГИ, ВЛАДИМИР 
ОТСЛУЖИЛ В АРМИИ, ПОЛУЧИЛ 
ПРОФЕССИЮ В ТЮМЕНИ И ВЕРНУЛСЯ  
В СТОЙБИЩЕ ПОМОГАТЬ СВОЕЙ СЕМЬЕ.

Традиции    |    ЭТНОС

По ненецким обычаям невеста, от-
правляясь в семью мужа, надевает свою 
лучшую ягушку, в дорогу снаряжается 
специальная нарта с приданым и обяза-
тельно еще и женская нарта. Невеста едет 
в стойбище мужа с покрытой головой, 
специальную накидку из сукна или меха 
снимает мать жениха. Еще одна важная 
деталь: перед отъездом в женскую нарту 
обязательно должен сесть ребенок, кото-
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рого укрывают накидкой от нарты, – чтобы в 
семье было много детей. 

Кстати, в ненецких семьях у каждого ре-
бенка по два имени. Официальное – запи-
санное в свидетельстве о рождении, а потом 
в паспорте, и второе – тайное, на родном 
языке, которое служит оберегом. 

– Секрет семейного счастья родителей, 
наверное, в том, что папа всегда помогал 
маме, а она ему. Считается, что заготовить 
дрова, набрать воду – это женская работа, 
но отец, когда мог, брал эти заботы на себя. 
Мама тоже его поддерживала, бывало, что 
помогала пасти оленей, хотя это мужская 
обязанность, – вспоминает Екатерина.

Екатерина и ее сестры с малых лет по-
могали родителям, уясняя правила, суще-
ствующие из поколения в поколение. К при-
меру, представительнице женского пола 
нельзя ходить за печкой – в священной сто-
роне чума как внутри, так и снаружи кочево-
го жилища, табу – переступать через тынзян 
и хорей. Зато вечерами можно много читать, 
слушать рассказы родителей о семейных 
легендах и удивительных родственниках. А 
потом вспоминать об этих вечерах в шко-
ле-интернате во время учебного года. Кста-
ти, родители, приезжая в Панаевск, всегда 
старались навестить детей, узнать, как об-
стоят дела в учебе, переговорить с классным 
руководителем.

– Мы всегда очень ждали каникул, когда 
отец приедет за нами и заберет в чум. Ехать 
на оленях долго, но нас это не пугало, хоте-
лось домой, где мама нас ждала с ненецким 
супом из оленины, приготовив ягушки, что-
бы мы укрывались во время сна. Знаете, ча-
сто вспоминаю эти эпизоды из детства, так 
тепло становится на душе, – поделилась вос-
поминаниями Екатерина.

Считается, что среди предков Яптик был 
шаман, о котором даже есть упоминания в 

ВСЕ ВМЕСТЕ И НАРАВНЕ
– Главный секрет нашей семьи, наверное, в 

том, что мы всё с мужем делаем наравне. Вме-
сте можем и на охоту, и на рыбалку, особого 
разделения нет, – рассказала Нина Саркиц из 
села Толька Красноселькупского района.

книгах. В семье уверены, что их родственник 
действительно обладал удивительным даром 
общения с духами. Владимир Анатольевич, в 
свою очередь, известен мастерством по созда-
нию нарт и упряжек, а Яптане Таютовна до сих 
пор шьет уникальную национальную одежду. 
В Год семьи, который отмечался в 2024 году, 
Яптане Таютовна получила медаль «Материн-
ская слава Ямала».
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НИНА АНДРЕЕВНА – ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
РЕЗЬБЫ ПО КОСТИ И РАБОТЕ  
С БЕРЕСТОЙ В МЕСТНОЙ ДЕТСКОЙ 
ШКОЛЕ ИСКУССТВ, ТАКЖЕ ШЬЕТ 
ТРАДИЦИОННУЮ НАЦИОНАЛЬНУЮ 
ОДЕЖДУ СЕЛЬКУПОВ. ЕЕ МУЖ  
МАРАТ ГЕННАДЬЕВИЧ – МЕТОДИСТ  
ПО РЕЗЬБЕ ИЗ КОСТИ И РОГУ ФИЛИАЛА 
РАЙОННОГО ДОМА РЕМЕСЕЛ. 

Традиции    |    ЭТНОС

Оба не один раз участвовали в различ-
ных фестивалях, выставках-ярмарках регио-
нального и всероссийского уровня. Именно 
традиционные ремесла когда-то привели 
молодых людей к супружескому союзу. Нина 
и Марат жили в одном селе, но общаться 
стали, уже будучи коллегами, консультируя 
друг друга в секретах резьбы.

– Каких-то строгих традиций при под-
готовке к свадьбе мы не придерживались. 
Познакомились с моими родителями, по-
том съездили к его отцу, который живет за 
пределами Ямала. Мама селькупка, а отец у 
Марата грек, и мы даже хотели сделать со-
временную свадьбу с селькупскими и гре-
ческими элементами, но никто из органи-
заторов к такому сценарию был не готов. На 
свадьбе, а она у нас была не на Ямале, един-
ственное, что было из традиционных обыча-
ев, – Марат подарил платок моей маме. Всё 
остальное возможно было сделать, если бы 
мы проводили свадьбу дома в Тольке. Рань-

ше это был долгий процесс: сватовство, 
подготовка и обряды перед торжеством, 
празднование свадьбы в доме невесты, 
потом в доме жениха, – отметила Нина 
Саркиц.

Собеседница рассказала, что, став су-
пругой, селькупка, соблюдая традиции 
своего народа, не может появиться на 
людях без платка на голове, особенно это 
касается встреч с родственниками мужа. 
Незамужняя девушка же может платка не 
носить, зато использовать различные на-
костники, а это отдельное произведение 
искусства. 

– Конечно, есть отличия и в одежде. У 
девушек платья более нарядные, у взрос-
лых женщин уже менее яркие. В повсед-
невной одежде присутствуют тканевые 
полоски – обязательно две на подоле. 
Также одежда может украшаться орна-
ментами и бисерной вышивкой, вышив-
кой цветными нитками, – рассказала 
Нина Саркиц.

У каждого из селькупов есть два имени, 
одно по документам, а другое – на родном 
языке. Зачастую официальное в общении 
с родными так и остается на бумаге, а ис-
пользуется только селькупское. Как и в 
семьях других коренных малочисленных 
народов Севера, женщина в семье зани-
мается приготовлением еды, заготовкой 
дикоросов, шитьем, воспитанием детей, но 
может и с ружьем справиться. К примеру, 
сестры Нины Саркиц слывут меткими охот-
никами. 

– Детям в селькупских семьях с ма-
лых лет дают посильную работу, но не 
заставляют, а садят рядом, показывают, 
ребятишкам тоже интересно попробо-
вать, не ругают, если что-то не получается. 
Больше спроса появляется в подростко-
вом возрасте, когда девочка, к примеру, 
должна уже шить хорошо, поблажек, как 
в детстве, не будет. Объясняют, если сразу 
не будешь делать хорошо, то потом мно-
го раз придется переделывать, и в самый 
неподходящий момент, – отметила Нина 
Саркиц.

Жительница Тольки сегодня старается 
как можно больше узнать и сохранить тра-
диции своих предков, собирает фольк- 
лор, отображает культуру и быт селькупов 
в своих работах, а еще обязательно гото-
вит аутентичные блюда из рыбы и мяса, 
а также национальный хлеб, который 
выпекается в песке или на обычной пли-
те на сковороде, с начинками и без.
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«Тундра»
История о спасении маленького щенка, которо-
го жестокие хозяева в самую стужу привязали к 
дереву и облили водой. Видимо, они были в пол-
ной уверенности, что животное погибнет. На сча-
стье, его заметили играющие мальчишки. Один 
из героев принес лайку домой и вместе с роди-
телями выходил. Только одна лапка никак не хо-
тела заживать. В очередной поездке в тундру к 
семье друзей-ненцев пришлось расстаться с лю-
бимцем. Всё ради того, чтобы вылечить питомца 
традиционными народными методами.

«Белый ворон»
Рассказ об одиноком старике, который остал-
ся последним жителем крохотной деревушки. 
При очередной вылазке за дровами он нашел 
ворона с подбитым крылом. Птица стала насто-
ящей отрадой для старого ханты. Он вылечил 
и приручил пернатого друга. Однажды ворон 
набросился на приезжих туристов, защищая 
хозяина, как верный пес. Люди жестоко отом- 
стили птице. Ворон мог погибнуть, если бы ста-
рик вновь не спас его. И птица отплатила за до-
броту верностью и преданностью, оставаясь с 
хозяином до самой его смерти.

Национальная библиотека Ямала  
подобрала рассказы местных 
писателей о братьях наших меньших – 
пернатых и хвостатых, забавных  
и преданных. Истории о людях, 
которые сострадают попавшим  
в беду животным, ждут вашего  
живого отклика. Повествования  
о теплых взаимоотношениях между 
человеком и его питомцем как пример 
бескорыстной любви и верной дружбы.

Татьяна Шевяхова, фото: Екатерина Юхник

«Муська»
История о своенравной кошке представляет-
ся знакомой каждому читателю. Именно она 
становится самым главным питомцем. Пуши-
стая красавица пользуется расположением 
окружающих, и кажется, что хозяйничает на-
равне с людьми – добывает пищу и следит за 
порядком, наказывает провинившихся и гонит 
прочь неугодных. Со временем этот уклад ста-
новится в тягость людям, и они увозят живот-
ное подальше от дома. Остается только тоска 
по беспримерной преданности любимицы, на 
которую способны не все люди.

«Медведица»
История, которая близка жителям маленьких 
деревушек, расположенных на краю леса. Они 
пользуются его дарами, добывают пропитание 
на охоте. Порою случаются невероятные исто-
рии. Например, когда медвежонок нашел себе 
в напарники для игры маленькую девочку и 
пару щенков. Занятые работой взрослые даже 
не заметили, как быстро мохнатый сын хозяина 
тайги «подружился» с малышкой и ее питомца-
ми. Идиллию прервала медведица, которая, на 
счастье, никому не причинила вреда. 

Вера  
Смилингене

Никита  
Анагуричи

Людмила 
Ефремова

Николай  
Дудников

Иван  
Погорелов

Эти и другие книги ямальских авторов можно найти в библиотеках 
 региона или на электронном ресурсе «Литературная карта “Хорей”».

«Кот Васька и Рыжик»
Рассказ о маленьком лисенке, которого заста-
ло половодье на крохотном островке. Спасти 
зверька помогла наблюдательность опытного 
рыбака, который поймал и привез его домой. 
Люди понимали, что лисенка не стоит при-
ручать. Его дом – лес. Со временем придется 
отпустить животное на волю. Но кто же на- 
учит малыша необходимым навыкам взрослой 
жизни? Неожиданно на помощь пришел кот. 
Как настоящий учитель, он терпеливо трени-
ровал своего подопечного, пока не воспитал 
юного охотника.

Библиотека   |    ЭТНОС
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Ж ил-был мальчик Идэ. 
Рано остался он круг-
лым сиротой. Взяла 
мальчика к себе ста-

рая бабушка.
Любила бабушка внука, и Идэ тоже 

любил бабушку. Целый день бегал 
за ней по пятам: бабушка к речке – 

и Идэ за ней, бабушка в лес – и Идэ с 
нею. А один никуда от избушки не отхо-

дил: боялся.
– Стыдно таким трусом быть, – гово-

рила ему бабушка. – Ведь ты уже боль-
шой мальчик, а всего боишься.

Молчит Идэ. А бабушка думает: 
«Как бы его храбрым вырастить? Дру-

гие в его годы и за рыбой, и за птицей 
в лес одни ходят, а мой Идэ ни шагу без 
бабушки».

В тот год в тайге много кедровых оре-
хов уродилось. Вот бабушка как-то и го-
ворит:

– Пойдем, Идэ, орехи собирать.
– Пойдем, бабушка.
А в лес надо было плыть по реке. Со-

брала бабушка берестяные корзинки и 
села в челнок. Идэ рядом с ней пристро-
ился… Оттолкнулись веслом от берега и 
поплыли.

День выдался ясный, теплый. Про-
плыли бабушка с Идэ две песчаные 
косы, миновали и третью. К четвертой 
косе причалили. Вытащили челнок на 
берег, сами на горку поднялись, в тайгу 
вошли. Стали бабушка и Идэ орехи со-
бирать. Высокие кедры прячут в вет-
вях зрелые шишки. Бабушка ударит 
по сучку колотушкой – шишки сами 
на землю и падают.

Носят бабушка с внуком пол-
ные корзинки шишек в челнок. 
Так много орехов набрали, что на 
всю зиму хватит. Можно бы и домой 
ехать. А бабушка села на пень и думает: 
«Надо, чтобы внучек мой храбрым вы-
рос. Испытаю я сегодня его, оставлю на 
ночь в лесу. Медведи и волки здесь не 
водятся, а остальные звери не страшны». 
Подумав так, говорит бабушка внуку:

– Ой, Идэ, забыла я на горке еще одну 
полную корзинку. Сбегай, внучек, 
принеси. 

Побежал Идэ на горку. А бабуш-
ка села в челнок, оттолкнулась от бе-
рега и поплыла. Глядит Идэ с горы: 
уплывает бабушка, всё дальше и 
дальше уносит ее река. Закричал 
Идэ с горы, заплакал:
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– Бабушка! Бабушка! Что же ты меня одно-
го оставила?

А бабушка с лодки отвечает:
– Побудь здесь ночку, внучек, а я утром 

приеду за тобой.
Так и уплыла. Идэ один на берегу остался.
«Что же теперь со мной будет? – думает 

он. – Пропаду я тут один, конец мне пришел».
А солнышко тем временем уже низко за 

тайгу опустилось. Вечереет, скоро ночь на-
ступит. Стал Идэ над рекой от дерева к дереву 
бродить – ищет, где бы на ночлег устроиться. 
В большом старом кедре увидел он глубокое 
дупло. Залез туда, свернулся клубочком и ле-
жит тихонько. Сам ни жив ни мертв от страха.

Потемнела тайга, нахмурилась. Ветер под-
нялся, дождь пошел. Падают шишки на зем-
лю, стучат по стволу. Совсем испугался Идэ. 
Спрятался он еще глубже в дупло, дрожит, бо-
ится, как бы звери не пришли. А его никто и не 
думает есть. Только кедры шумят под дождем. 
Как ни трусил Идэ, все-таки понемножку за-
сыпать начал. Всю ночь и провел в дупле.

Утром просыпается, смотрит: светло, небо 
ясное, день жаркий, солнечный. Шумят над 

ним свежие зеленые ветки, а птицы так и за-
ливаются.

«Жив ли я?» – думает Идэ со страхом.
Стал он сам себя ощупывать: правую руку 

протянул – тут рука, левую протянул – и ле-
вая тут. Голова на месте и ноги целы. Никто 
не съел. Вылез Идэ из дупла. Смотрит: кругом 
на земле шишек видимо-невидимо. Ночью 
насыпались. Вот хорошо-то!

Стал он шишки в кучу собирать. Большую 
кучу набрал. Глянул на реку, а у берега на пе-
ске знакомый челнок лежит и бабушка, крях-
тя, в гору поднимается. Закричал Идэ бабуш-
ке издали:

– Ты что же меня вчера одного оставила?
А бабушка и отвечает: 
– Ты – человек, а человек над всем на свете 

хозяин. А разве ты не хочешь храбрым быть?
– Хочу, – тихонько говорит Идэ.
Помирились Идэ с бабушкой. Пошли 

вместе орехи собирать. Опять целый чел-
нок шишек набрали. Домой поехали. С тех 
пор перестал Идэ всего бояться. И в лес, и 
на реку – всюду один ходит. Нигде ему не 
страшно.

ЭТНОС    |     Фольклор



ЭСТЕТИКА
Фото: Арсений Рябов
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ЭСТЕТИКА    |    Мода

Ирина Канашова,  
фото: Юрий Здебский,  
Анна Ахметова,  
Арсений Рябов

идентич- 
ность

НОЯБРЬСКАЯ 

Элементы традиций, историзм, 
культура и даже климатические 
особенности регионов и специ- 
фика народов находят визуаль-
ное воплощение в одежде, укра-
шениях, интерьерах. Когда кажет-
ся, что всё уже придумано, можно 
обращаться к первоисточникам 
и напомнить коды, так многим 
близкие. Как успешно делают ди-
зайнеры из Ноябрьска.  

МЕСТНАЯ 
ИДЕНТИЧНОСТЬ – 
НОВЫЙ ТРЕНД  
В МОДЕ И ДИЗАЙНЕ. 
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ЕВГЕНИЯ ГОЦУР 
никогда не хотела быть «как все». Поэтому 
с самого начала своей творческой карье-
ры занялась кастомизацией (индивидуа-
лизацией) вещей, закладывая в них уни-
кальность города и региона. Для людей, 
не бывавших на Ямале, бренд Евгении 
«EG» презентует виды северного сияния 
над заснеженными горами, местным же 
напоминает о красоте своего края. 

Начинала Евгения с написания кар-
тин, а потом подумала: рисунки ведь 
можно носить! Так в ее жизни появил-
ся кастом. В планах мастера – коллек-
ция изделий, в дизайн которых будет 
включена не только роспись, но и вы-
шивка, бисер и даже вязание – всё это 
на привычных многим спортивных 
брюках и худи.

идентич- 
ность

НОЯБРЬСКАЯ 
Мода    |    ЭСТЕТИКА
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Дизайнер 

ВИКТОРИЯ 
САВЕЛЬЕВА 
из Ноябрьска черпает вдохновение 
из уникальности и аутентичности ме-
ста, в котором живет, его природы. Ее 
украшения и аксессуары из бисера 
будто ожившая вселенная. Увлече-
ние это пришло в жизнь Виктории в 
декрете как хобби, но захватило ее 
жизнь до такой степени, что сейчас 
девушка планирует выпускать целые 
капсульные коллекции украшений.  

Сет «Пчелы» – напоминание о на-
шем коротком, но таком ярком 
северном лете. В нем же и отсыл 
к природности, экологичности, к 
тому, что мы едины с миром, в ко-
тором живем, и со всеми его оби-
тателями тоже. 

ЭСТЕТИКА    |    Мода
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ЕЛЕНА 
КУПРИЕНКО 
создает броши-цветы из кожи и ткани. 
Среди ее изделий – пионы, розы и даже 
чертополох. Кожа не самый легкий в та-
ком деликатном прочтении материал, но 
при особом подходе, о котором Елена уз-
нала, создавая свой первый заказ, из нее 
можно выполнять самые реалистичные 
изделия. Цветы-броши, их природное 
начало – могут служить символом един-
ства женственности и хрупкости для их 
обладательниц. Растения как источник 
вдохновения – это всегда неповторимая 
геометрия и формы, уникальные цвето-
вые решения, а еще это натуральность и 
первозданность.

«Цветоделание» пришло в жизнь Елены не слу-
чайно, еще в школьные годы она освоила его на 
курсах УПК, потом более 20 лет работала инже-
нером-технологом швейного производства. Бро-
ши-цветы из кожи и шелка – фавориты всего спектра 
рукоделия, которым увлекается Елена.

Востребован тот, кто умеет мыслить 
глубже и закладывает исторические 
и культурные коды в свои изделия, 
не скатываясь в «бабушкин» стиль, 
а создавая новую национальную 
идентичность. 

БЫТЬ УНИКАЛЬНЫМ В ВЕК 
ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ  
И КОНКУРЕНЦИИ  
С ИСКУССТВЕННЫМ 
ИНТЕЛЛЕКТОМ СТАНОВИТСЯ  
ВСЁ СЛОЖНЕЕ. 

Мода    |    ЭСТЕТИКА



МОРС  
ИЗ ШИКШИ

ЭСТЕТИКА    |    Кухня Ямала

Сапонины, содержащиеся в этом 
растении, известны своим иммуно-
модулирующим и антимикробным 
действием, а также способностью 
улучшать обмен веществ. Кумарины 
обладают антикоагулянтными свой-
ствами, что может помочь в профи-
лактике тромбообразования. Анто-

цианы, отвечающие за яркую окраску 
ягод, известны своими мощными 
антиоксидантными эффектами, ко-
торые помогают защищать клетки от 
повреждений, а витамин С и каротин 
способствуют укреплению иммунной 
системы, поддерживают здоровье 
кожи и зрение.

В летнее время морс из шикши становится настоящим спасением 
благодаря своей способности эффективно утолять жажду.  

Шикшу также называют водяникой, вороникой, вороницей, 
медвежьей ягодой. Она является не только вкусным, но и очень 
полезным растением, может поддерживать здоровье благодаря 

своему уникальному и полезному составу. В народной медицине 
рекомендуется при усталости, для успокоения нервной  
системы и при повышенном артериальном давлении. 

Лидия Квашнина, фото: Сергей Зубков
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Довести до кипения 
и выключить. Дать 
настояться не менее 
трех часов.

ЭСТЕТИКА    |    Кухня Ямала

ЛИДИЯ  
КВАШНИНА – 
ведущая рубрики «Кухня 
Ямала», нутрициолог, Мастер 
гостеприимства, победитель 
III Международного конкурса 
«PRO-ТУРИЗМ» в номинации 
«Гастрономический туризм», 
автор проекта «Ямал – 
родина суперфудов». 

На страницах журнала  
она делится интересными  
и полезными рецептами.

Как мы готовили 
морс, смотрите  
в видеоролике 

2.
3.
4.
Процедить через 
сито. Можно добавить 
сок лимона, а также 
морошку для подачи.

Способ приготовления:

1. В кастрюлю высыпать ягоды, 
сахар, залить водой.

шикша – 1 стакан

вода – 1 л

сушеная мелисса  
или мята – 1 ст. л.

сахар – 50 г

Ингредиенты:

Растолочь ягоды 
толкушкой,  
чтобы они дали сок.

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!



ЛЕТОПИСЬ
Фото: Андрей Ткачёв
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Юлия Дубенко, фото: фонд Тобольского архива, архив Мировой юстиции ЯНАО

Специалисты государственно-правового департамента ЯНАО 
обнаружили сенсационные архивные документы, которые 

серьёзно дополняют всю историю судебной системы в регионе. 
Долгое время считалось, что учреждения Фемиды появились  
в округе только после революции. Были обрывочные данные 
о том, что до революции в Обдорске всё-таки мог быть свой 

мировой судья. Уникальные документы нашли совсем недавно. 
Готовясь к 25-летнему юбилею, сотрудники обнаружили,  

что мировой суд в селе Обдорское Берёзовского уезда Тобольской 
губернии начал работу в 1897 году, и история мировой юстиции 

Ямала, оказывается, насчитывает больше века. 

И мператорская Россия. Конец 
XIX века. Бескрайний, безлюд-
ный Север. Далеко разбросаны 
села друг от друга, людей – по 

пальцам пересчитать. Почти все – инород-
цы: ненцы, ханты и коми-зыряне. Иван Пет- 
рович Калац, выпускник юридического 
факультета Императорского Санкт-Петер-
бургского университета, отличник и ин-
теллигент, приезжает в Березовский уезд. 
В селе Обдорском ему предстоит открыть 

первую служебную камеру, по-современ-
ному – кабинет судьи. Но история покажет: 
миссия его глобальна – приблизить право 
к человеку, показать, как государство за-
щищает его и обеспечивает всем равные 
условия. 

Появление суда в Обдорске стало 
возможным после реформы. Раньше су-
дья обязательно должен был быть из той 
же местности, из зажиточной семьи. Но с 
учетом суровых сибирских реалий найти 

ПУТЬ  
СПРАВЕДЛИВОСТИ

Как питерский интеллигент  
принёс право на Ямал
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Документы, написанные  
Иваном Калацем

Иван Петрович Калац

Знак мирового судьи

такого кандидата было практически не-
возможно. Реформа сделала послабления 
для Сибири, и первые 38 судей в 1897 году 
приехали на вновь сформированные ми-
ровые участки. 

Иван Петрович Калац, как после напи-
шут современники, «сформировал у на-
селения отношение к судебному учреж-
дению правому и нелицеприятному, где 
каждому, без различия его звания и поло-
жения, воздавалось по делам его».

– А ведь в то время мировой судья был 
и следователем, – говорит Наталья Афо-
нина, заместитель начальника отдела ми-
ровой юстиции, нотариата и адвокатуры 
государственно-правового департамента 
Ямало-Ненецкого автономного округа. – 
Представьте, случается какое-то происше-
ствие. Например, с летальным исходом. 
Судья должен выехать на место, опросить 
свидетелей, взять с собой врача, чтобы тот 
сделал заключение, потом вынести приго-
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вор. А теперь представьте, как передви-
гались в то время на огромные расстоя-
ния, когда на километры вокруг не было 
ни души. 

Часто на такие выезды судья брал с 
собой толмача – переводчика. Хоть спо-
ры среди коренных народов были не в 
его компетенции – для этого была своя 
инородная управа, – но порой они были 
свидетелями случившегося и давали по-
казания. 

Как-то Калац разбирал спор двух муж-
чин, и когда вынес приговор за клевету – 
арест на две недели, подсудимый Степан 
Леонтьевич Акишин тут же обругал всю 
судебную систему.  Иван Петрович завел 

на него новое дело – уже об оскорблении 
служителя Фемиды. Разбиралось оно не-
сколько лет, и решение вынесли уже после 
того, как Калац покинул Обдорск. Но что 
такое «принципиальность» и «справедли-
вость», судья показал очень красноречиво. 

– Есть еще один интересный факт о 
том, как ответственно работал Иван Пет- 
рович, – рассказывает Наталья Афонина. – 
Однажды Березов и Обдорск посетили 
важные проверяющие, которые оценива-
ли работу мировых судей, – председатель 
Тобольского окружного суда и прокурор. 
У того, что работал в Березове, была се-
рьезная задержка сроков, проще говоря, 
бумажная волокита. Объяснялось это об-

АНДРЕЙ СТЕПАНОВИЧ  
ПРОТОПОПОВ – ПОЧЕТНЫЙ 
МИРОВОЙ СУДЬЯ ОКРУГА 
ТОБОЛЬСКОГО ОКРУЖНОГО СУДА, 
АПРЕЛЬ 1912 ГОДА – 25 ОКТЯБРЯ 
1917 ГОДА. БЕРЕЗОВСКИЙ КУПЕЦ, 
ЦЕРКОВНЫЙ СТАРОСТА ОБДОРСКА. 

ПАВЕЛ ФЁДОРОВИЧ ТЕЛЕЖКИН – 
ПОЧЕТНЫЙ МИРОВОЙ СУДЬЯ ОКРУГА 
ТОБОЛЬСКОГО ОКРУЖНОГО СУДА, 
АПРЕЛЬ 1912 ГОДА – 25 ОКТЯБРЯ  
1917 ГОДА. ЗАНИМАЛСЯ ТОРГОВЛЕЙ, 
БЫЛ ПОПЕЧИТЕЛЕМ ОБДОРСКОЙ 
ИНОЗЕМНОЙ БОЛЬНИЦЫ.

Расписание судебных участков 1904 года

ЛЕТОПИСЬ    |    Эксклюзив
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ширностью участка и периодами распу-
тицы, когда нет никакого сообщения. Как 
же проверяющие удивились, увидев, что 
при тех же условиях Калац не позволя-
ет себе затягивать рассмотрение дел и 
очень в этом аккуратен. 

По свидетельствам современников, 
Иван Петрович Калац был «порядочный, 
усердный и безукоризненный». Можно ска-
зать, населению повезло иметь доступ к та-
кому грамотному и справедливому судье. 

Иван Петрович родился в семье, где 
воспитывалось шестеро детей. И несмо-
тря на то, что родители его были крестья-

ЗУЛЬФИЯ КАДЫРОВА,  
директор государственно-правового 
департамента ЯНАО:

«Мировые суды на Ямале возобновили свою работу только 
в 2000 году. Первые 11 человек приступили к работе в сентябре 
того же года. Сегодня перед нами стоят те же задачи, что были 
и у наших предшественников столетия назад – приблизить суд к 
человеку. И для этого у нас есть все современные инструменты. 
Все судебные участки расположены в помещениях, оборудован-
ных системой безопасности, в каждом муниципалитете Ямала. 
Мы работаем в системе межведомственного электронного до-
кументооборота, правовой системе. Залы заседания оборудова-
ны системой видео-конференц-связи, аппаратно-программ-
ным комплексом аудио- и видеопротоколирования судебных 
заседаний «Нестор. Правосудие». Обеспечивается своевремен-
ное повышение квалификации мировых судей, а также сотруд-
ников их аппаратов. Уже не нужно ездить за много километров 
и искать свидетелей преступлений. Но по-прежнему святыми 
остаются такие понятия, как «право» и «справедливость». 

МИРОВЫЕ СУДЬИ, КОТОРЫЕ РАБОТАЛИ  
В ОБДОРСКЕ ДО 1917 ГОДА: 

Иван Петрович  
Калац (1897–1899)

Михаил Фёдорович  
Аристов (1903–1909)

Александр Иванович 
Лутманов (1914–1915)

Николай Кирьякович 
Юрьев (1900–1902)

Николай Гаврилович 
Сосунов (1909–1913)

Никифор Юлианович 
Закорюкин (1916–1917) 

не, он смог получить высшее образова-
ние, да еще и с отличием. В Обдорске 
он проработал два года. Всего до рево-
люции здесь сменилось шесть участко-
вых мировых судей. В 1917 году мировую 
юстицию в стране упразднили. 

– Кроме того, на территории Березов-
ского уезда работали почетные мировые 
судьи, – говорит Наталья Афонина. – Они 
рассматривали дела только при обраще-
нии обеих сторон и не получали возна-
граждения за свою деятельность, соот-
ветственно могли совмещать ее с любой 
иной оплачиваемой деятельностью.
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Сергей Рунько, фото: СО «ФАКЕЛ ЯМАЛ»

Хоккейный, волейбольный и футзальный сезоны позади. Все три 
команды «ФАКЕЛ ЯМАЛ» подводят итоги, пересматривают составы 

и строят планы на новый марафон. Главные тренеры клубов 
рассказали о результатах сезона 2024–2025. 

2-е место в НМХЛ. Выход в 1/2 финала в плей-офф

ГОВОРЯТ 
НАСТАВНИКИ

ЛЕТОПИСЬ    |    Фан-клуб

у нас есть. Там, где есть вертикаль КХЛ – ВХЛ – 
МХЛ, игрокам проще себя реализовать. 

КАК РОДИЛАСЬ СУПЕРТРОЙКА 

– У нас с прошлого сезона оставалась связ-
ка нападающих Галиев – Шипин. Нам только 
оставалось подобрать к ним идеально подхо-
дящего партнера. Им стал Женя Соломенин. 
В его исполнении хотели бы видеть более 
зрелую игру, чтобы брал больше на себя с 
такими данными, но и в качестве диспетчера 
он себя реализовал в ударном звене. Начав-
ший сезон в первой тройке Даниил Наумен-
ко перешел в оборону по необходимости. И с 
этой задачей прекрасно справился. 

СУПЕРЗВЕНО. ПРЕИМУЩЕСТВО  
ИЛИ ПРОКЛЯТЬЕ? 

– Одной мощной пятеркой тяжело вы- 
играть Кубок. В то же время Данил Шипин 
побил рекорд результативности, держав-

ИЛЬЯ МАЛЮШКИН, хоккей

ОЦЕНКА 

– Сыграли на четверку. Сезон получился 
неплохим, вошли в четверку лучших. Зада-
чу, поставленную руководством клуба пе-
ред командой, выйдя в полуфинал, выпол-
нили. 

ЧЕГО НЕ ХВАТИЛО? 

– Считаю, что глубины состава. «Тамбов», 
которому уступили в плей-офф, был более 
ровным в плане привлечения к играм бо-
лее опытных игроков (все 20 полевых про-
тив 6 у нас). 

О СТРАТЕГИИ

– Если гнаться за Кубком, как это делают 
фарм-клубы больших команд, привлекая 
игроков из ВХЛ, то нужно подбирать воз-
растных, мастеровитых игроков. Год-два раз-
ницы в этом возрасте имеют значение. В на-
шей команде мы пытаемся соблюсти баланс 
между выпускниками и молодежью, которая 
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шийся 10 лет (95 очков по системе «гол +  
пас»). Но всё благодаря партнерам по 
звену и команде. Для НМХЛ это, есте-
ственно, успех. 

ДЖОКЕРЫ СЕЗОНА 

– В течение сезона к нам присоедини-
лись только два игрока: Иван Русинович 
и Стас Махинько. Подключали ребят из 
ЮХЛ. Парни придали свежести и задора. 
Мы дали возможность игрокам юноше-
ской хоккейной лиги почувствовать уро-
вень дивизиона – 3 защитника и 5 напа-
дающих картины не портили. 

РЕЗЮМЕ 

– Спорт всегда непредсказуем. Особенно 
хоккей – никто заранее не знает, какая из ко-
манд одержит победу. Но зачастую повлиять 
на результат может и так называемый 6-й игрок 
в команде – это болельщики. От лица команды 
хотелось выразить болельщикам благодарность 
за весь сезон, за всю их поддержку: как они бо-
леют за ребят – гонят вперед, благодарят, пе-
реживают в неудачные моменты. Поэтому про-
сто, в первую очередь, хотелось бы сказать им 
огромное спасибо. Ждем всех в следующем се-
зоне на трибунах Ледового дворца!
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2-е место в регулярном чемпионате.
Выход в 1/4 финала плей-офф

О БУДУЩЕМ ТРЕНЕРСКОГО ШТАБА 

– На данный момент у нас нет сто-
процентных гарантий относительно 
того, сохранится ли текущий тренерский 
штаб или придет новый. Игровой состав 
также находится в неведении. Для нас 
сейчас это затишье перед бурей, а наша 
буря – это новый сезон. Многие команды 
уже активно работают над подготовкой 
к следующему сезону. По секрету скажу, 
что не все игроки у нас останутся, хотя 
мы и предлагаем им остаться. Есть ряд 
игроков, которые говорят, что «наигра-
лись». Это естественно, никуда от этого 
не деться. 

ОБ ОРИЕНТИРАХ 

– Нам, как клубу, нужно еще подрасти. 
Мы уже говорили о нашем географиче-

ВЛАДИМИР КУЗНЕЦОВ,  
футзал

ОБ ИТОГОВОЙ ПОЗИЦИИ 

– Если анализировать результаты: в 
первом круге набрали 30 очков, во вто-
ром – 26. Не хватило всего 4 очков. Воз-
можно, мы переоценили свои силы в 
борьбе за тройку лидеров. Однако после 
8-го тура мы практически не покидали 
тройку, несмотря на жесткую конкурен-
цию. Команды постоянно менялись ме-
стами, как в игре «царь горы». Поэтому 
итоговое место, которое мы заняли, пол-
ностью отражает наши реальные воз-
можности. 

О МАТЧЕ В КУБКЕ ФК «ГАЗПРОМ-ЮГРА» 

– Я не скажу, что мы супергерои. Мы 
просто сделали общее дело, и это яр-
кая страничка в истории нашего ямаль-
ского футзала. Героями можно было бы 
назвать, если бы мы прошли дальше. А 
так это, скорее, поднятие настроения, 
утверждение своих амбиций и эмоций. 
Мы справились и доставили удоволь-
ствие болельщикам. Возможно, именно 
эта игра стала революционной, потому 
что помогла превратить просто зрителей 
в настоящих болельщиков. Люди пошли 
на трибуны, и после этого у нас было еще 
два домашних тура с отличной заполняе-
мостью и поддержкой. 

О ФЕНОМЕНАЛЬНОЙ ПЛОТНОСТИ  
В ТАБЛИЦЕ 

– Сегодняшняя борьба за плей-офф 
была просто невероятной! Я такого не 
припомню за всю свою карьеру, за всю 
свою историю. Думаю, даже Ассоциация 
футбола России, когда проводила эти со-
ревнования (сейчас их проводит РФС), 
выиграла от этого. Организаторы и ко-
манды выиграли. 

ЛЕТОПИСЬ    |    Фан-клуб
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РЕЗЮМЕ 

– Хочу поблагодарить всех за прошедший 
сезон. Как бы сложно нам ни было, как бы мы 
ни маялись, мы всё-таки справились, и в боль-
шей степени мы молодцы. Было приятно, и, 
думаю, ребятам-футболистам тоже было при-
ятно находиться в этой атмосфере семьи, кото-
рую мы все вместе создавали. И нам это уда-
лось. Что касается болельщиков, они уже стали 
частью этой семьи. Мы видим, как проходят 
околофутбольные мероприятия, как команды 
поддерживают после игр, сколько автографов 
футболисты и тренеры раздают везде. 

ском положении, из-за которого неко-
торые игроки отказываются к нам ехать, 
не желая зимовать в таких условиях. По-
этому где-то приходится выравнивать 
ситуацию зарплатами. Есть клубы с бо-
лее высокими бюджетами, с такими же 
и с меньшими. Это всё естественно. Зная 
все проблемы изнутри, и зная их уже 
давно, годами, мы накопили огромный 
опыт. Что касается состава, как тренер, 
я хотел бы сохранить 70–80 процентов 
нынешних игроков и точечно усилиться. 
Позиции, которые нуждаются в усиле-
нии, очевидны. 
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РОМАН  
ЕМПОЛОВ: 

Ольга Овсяник, фото предоставлено ВК «ФАКЕЛ ЯМАЛ»

В минувшем сезоне волейбольный «ФАКЕЛ ЯМАЛ» омолодил состав (вновь 
сделал ставку на собственных воспитанников) и провёл непростой,  
но продуктивный для опыта сезон. Главный тренер ямальской дружины 
Роман Емполов подвёл итоги. 

– Роман Олегович, команда в PARI Супер-
лиге остановилась на 10-м месте. Был ли 
шанс подняться выше в таблице? И в целом 
как оцените результат своих подопечных в 
этом сезоне?

– Если говорить о регулярке, то там, я счи-
таю, мы упустили три-четыре свои игры, ко-
торые должны были брать. Особенно после 
Нового года. Матч с МГТУ, например. Правда, 
компенсировали это хорошими играми с ли-
дерами чемпионата, в частности, с москов-
ским «Динамо» в конце декабря. Да, там мы 
уступили, но взяли очки. И конечно, домаш-
няя игра с казанским «Зенитом». Выиграли у 
действующих чемпионов. В регулярном чем-
пионате обыграть казанцев больше не удалось 
никому. Поэтому считаю, что после Нового года 
мы могли подняться на пару строчек выше. 

– Что помешало? 
– Скорее всего, повлиял тяжелый кален-

дарь, и мы не смогли набрать те кондиции, 
которые были в первом круге. Наступил мо-
мент физического и психологического спада. 
В межсезонье клуб покинули Стас Динейкин, 
Сергей Гранкин, чуть раньше – Влад Бабкевич. 
Это те игроки, которые были лидерами. Можно 
сказать, команда сильно обновилась, и я пред-
полагал, что понадобится время на становле-

ние коллектива – найти лидера, сыграться с 
новым связующим. Наверное, в целом резуль-
тат удовлетворительный, но хотелось бы – и 
могли – выступить посильнее.

– Объективно – могли ли пройти «Дина-
мо-Урал» в квалификации?

– Хоть мы оба раза и проиграли «Динамо- 
Уралу» в регулярке, но на матчи квалификации 
выходили заряженные, с желанием. Но в ито-
ге опыт победил молодость. В обеих встречах 
наши молодые ребята не справились не только 
с волнением, но и в техническом исполнении. 
Все-таки в Уфе более опытные, мастеровитые 
игроки. У нас было и желание, и мотивация су-
масшедшая, но это был тот самый решающий 
момент, когда надо показывать класс, а его не 
хватило. Но этот опыт пригодится нам в буду-
щем. Парни всё понимают, всё анализируют, и 
эта работа тоже не пройдет даром.

– Выход в плей-офф Кубка России немно-
го подсластил пилюлю после неудачи в ква-
лификации чемпионата?

– Безусловно, команда ехала в Уфу толь-
ко побеждать. На групповом этапе нам вы-
пал жребий сыграть с соперниками, которые 
стали для нас принципиальными – всё те же 
«Динамо-Урал» и московский МГТУ, который 

«МЫ СТАВИМ ПЕРЕД СОБОЙ  
БОЛЬШИЕ ЗАДАЧИ»
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в чемпионате нам никак не давался. Пожа-
луй, переломным стал матч с москвичами, где 
мы одержали волевую победу на тай-брейке. 
А затем показали хорошую игру с хозяевами 
площадки, буквально немного нам не хватило 
в пятой партии. Но, как говорится, в спорте не 
бывает мелочей, и всё это дало свой резуль-
тат – мы попали в плей-офф Кубка России и 
там сыграли с очень сильной командой – «Ло-
комотивом». В очередной раз мы проделали 
большую работу, и это, уверен, даст свои пло-
ды. В любом случае, мы не можем ждать от ре-
бят результата сразу же. Если бы всё было так 
легко, все бы играли и только выигрывали. 

НЕ БУДЕМ ЗАБЫВАТЬ,  
ЧТО «ФАКЕЛ ЯМАЛ» –  
САМАЯ МОЛОДАЯ КОМАНДА  
В СУПЕРЛИГЕ, СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
КОТОРОЙ – 22 ГОДА. В ТАКОМ 
ВОЗРАСТЕ БОРОТЬСЯ НА РАВНЫХ  
С МАСТЕРАМИ ВОЛЕЙБОЛА  
ОЧЕНЬ ТЯЖЕЛО.

– Вы и сами всего второй сезон провели 
в PARI Суперлиге, а еще вы – один из самых 
молодых тренеров в чемпионате. А значит, 
ваше тренерское мастерство тоже еще рас-
тет от сезона к сезону. Что изменилось в вас 
как в тренере за этот год? Может быть, к че-
му-то вы теперь относитесь иначе или было 
какое-то тренерское озарение?

– Могу сказать точно, что этот сезон был 
сложнее предыдущего в плане различных 
непростых моментов – то кто-то травмировал-
ся, то кто-то не может помочь команде в силу 
других обстоятельств. Но самое тяжелое для 
главного тренера – сложный календарь, ког-
да нужно всё время стараться найти баланс 
между нагрузкой на тренировках и тем, что-
бы команда показывала хорошую игру. Так-
же мне в копилку опыта пойдут моменты, как 
справляться с ситуациями, когда у команды, 
например, серия хороших игр, и нужно под-
держивать уровень технического мастерства 
игроков. Или когда наоборот – серия пора-
жений, и необходимо игроков «возвращать к 
жизни». Очень много нюансов. Мне нужно всё 
это проанализировать, переварить. Я пока не 
ощутил до конца, что сезон закончился. В го-
лове всё еще продолжается.

– Какие изменения в составе ждут коман-
ду?

– На 80 процентов состав сохранится. Нас 
покинул либеро Сантьяго Данани, который 

провел два хороших сезона, занимал первую 
строчку в чемпионате по качеству приема, 
много помогал команде, большое ему спаси-
бо. Также ушел из «ФАКЕЛА» связующий Ма-
тиас Хираудо, который, наверное, не сумел 
продемонстрировать тот уровень, который мы 
от него ожидали и который он сам бы хотел по-
казать. Мы его тоже поблагодарили, пожелали 
удачи в дальнейшей карьере. 

Нашими новичками стали опытные игро-
ки: диагональный сборной Италии, чемпи-
он Европы и мира Юри Романо, связующий 
сборной США, бронзовый призер Олимпий-
ских игр Майка Маа, а также опытный либе-
ро, многократный чемпион России Валентин 
Кротков. 

Мы ставим перед собой самые большие 
задачи. Запланирована серьезная работа 
летом – мы рано начинаем тренировочные 
сборы, чтобы поднабрать мастерства и фи-
зически быть готовыми к началу следующего 
чемпионата. 
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– Отец Андрей, расскажите, как 
приехали на СВО впервые, увиденное 
было таким, как вы представляли? 

– Езжу на передовую два года. Ко-
мандировка длится от месяца и более. 
Как только всё началось, вызвался нести 
службу в прифронтовых районах. Сна-
чала в Ноябрьске изучали тактическую 
и медицинскую подготовку, отрабатыва-
ли даже ведение боевых действий. Мы 
всегда говорим: ребята, если придется – 
в экстренном случае, 
готовы взять оружие 
и защищать вас. Хотя, 
конечно, самое глав-
ное для нас оружие – 
крест. На гражданке 
не представить себе в 
полной мере того, чем 
на деле является вой- 
на. Пока ты не столк- 
нешься с реальной 
опасностью – не пой-
мешь. И это всё в тебе 
меняет. Конечно, я 
себе всё не так пред-
ставлял. Но во мне это 

не вызвало сожалений о принятом ре-
шении. 

– Вы женатый человек, у вас чет-
веро детей. С какими мыслями вы их 
оставляете, каждый раз отправляясь 
на войну?

– Когда мы поднимаем какие-то во-
просы в семье о патриотизме, отноше-
ниях с согражданами и так далее, нельзя 
дальше не предпринимать определен-

ных действий. Абсурдно 
что-то утверждать и не 
сделать. Понятно, что все 
переживают, но... Когда я 
нахожусь там, всегда дер-
жу связь: даю им знать, 
что всё в порядке. 

– В чем вы видите 
свою основную задачу? 
Зачем вообще священ-
ник на фронте?

– Наша задача заклю-
чается в том, чтобы че-
ловек не озлобился и 
не превратился в зверя. 

Герои Ямала    |    ЛЕТОПИСЬ

С КРЕСТОМ 
ЗА ПОБЕДУ

Марина Бартенева, фото: АНО «Ямал-Медиа», личный архив Андрея Калугина

Иерей Андрей Калугин, клирик Свято-Никольского храма Надыма, 
с первых месяцев спецоперации вслед за своими прихожанами 

отправился в Донбасс. Священников на передовой называют военным 
духовенством, потому что подчиняются Минобороны и РПЦ сразу.  

И вместе с военной каской, камуфляжем и бронежилетом надевают  
крест, лишь вместо оружия берут в руки Евангелие. 
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Ребята сами говорят, что готовы защищать 
свою веру, слабых, стариков. Это их движу-
щая сила. Наша задача скорректировать их 
внутреннее состояние. Чувство выполнен-
ного долга без ненужной истерики – это и 
есть правильное мироощущение челове-
ка воюющего. Можно сказать, что в первую 
очередь мы должны общаться с солдатами, 
чтобы они всегда могли обсудить свои со-
мнения и тревоги. Второе – по возможности, 
оказание медицинской помощи. Третье – 
совершение таинств. Это крещение, при-
частие, соборование. Даже венчание. Таких 
случаев у меня было два: в леске возле боль-
ницы и в госпитале с лежачим. Но боец не 
унывал. Думаю, отчасти это событие в жиз-
ни дало ему опору. У него потом всё хорошо 
сложилось, мы с ним еще какое-то время пе-
реписывались. 

– Был ли у вас страх перед ранеными? 
– Страха и вины мне испытывать нель-

зя – из этих состояний я им ничем не помогу. 
Скорее, у меня есть боязнь не найти контакт. 
Был один боец – лишился и рук, и ног. Что 
такому сказать? Я к нему напрямую не об-
ращался. Просто беседовал с другими бой-
цами в палате. И вот мы затронули какую-то 
тему, и он начал по словечку вставлять в раз-
говор. Потом удалось с ним контакт постро-
ить. Слово очень помогает человеку забыть 
о своих ранах, о своих болях и настроиться 
на жизнь. Есть, конечно, ребята в состоянии 

такой травмы, что они не могут ни с кем об-
щаться – просто лежат, отвернувшись к стен-
ке. Здесь помогает время. 

– Бывает, у вас будто руки опускаются? 
– Такое состояние приходит к окончанию 

командировки. И ты рвешься домой: у тебя 
вроде сил нет, ты готов всё бросить, уехать. 

ПРИЕЗЖАЕШЬ ДОМОЙ, 

ОТДЫХАЕШЬ И ОПЯТЬ 

РВЕШЬСЯ В БОЙ.  Я ПОНИМАЮ 

УМОМ, ЧТО СВЯЩЕННИКИ 

НУЖНЫ И ЗДЕСЬ. НО ТАМ МЫ 

ОБЪЕКТИВНО НУЖНЕЕ. КОГДА 

ПРОИСХОДИТ ПОЖАР, МОЖНО 

ЧТО-ТО СБОКУ ПОЛИВАТЬ. ИЛИ 

МОЖНО РВАНУТЬСЯ В ПЛАМЯ 

И ТАМ ЧТО-ТО РАСЧИСТИТЬ, 

ОСТАНОВИТЬ ОГОНЬ. 

Так что у нас есть потребность оказаться 
в гуще событий, чтобы действительно ока-
зать помощь людям, в ней нуждающимся. У 
меня, помимо войны, есть и миссионерство, 
и восстановление старых кладбищ. Есть чем 
заняться. Это очень важно: чтобы в мирных 
условиях была востребованность.
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– А сколько у вас вообще там подопеч-
ных? Есть ли какой-то стандарт, напри-
мер, по количеству: один священник на 
сколько-то душ бойцов? 

– Всё решается очень просто. Это зависит 
от самого священника. Когда я впервые при-
ехал туда, мне дали два госпиталя. Посетив 
их, я понял, что это ни о чем работа будет. 
После согласования с Синодальным отде-
лом мне позволили самостоятельно искать 
госпитали. На сегодняшний день их у меня 
17. Плюс я батальон посещаю, гуманитарную 
помощь собираю. Иногда бывает возмож-
ность встретиться с ребятами, а это четыре 
роты – в каждой роте по сто человек. Сейчас 
в месяц у меня охват где-то четыре с полови-
ной тысячи бойцов. В среднем. Это, конечно, 
не позволяет расслабляться: надо работать. 
Темп очень большой, в день бывает по три-
ста километров надо проехать. 

– Запомнились ли вам какие-то случаи 
изменения внутреннего состояния чело-
века? 

– Оно происходит у всех, наверное. Про-
сто не каждый может об этом рассказать, 
раскрыться. Подъем духа происходит у ре-
бят при каких-то чудесных обстоятельствах, 
которые помогли им сохранить жизнь. Эти 
чудеса мы, конечно, тоже потом обсуждаем, 
разговариваем о них подробно. Они с таким 
воодушевлением рассказывают, показывают 
те иконочки, которые их спасли – осколками 
пробитые. Или, наоборот, в которых осколки 
застряли. Истории чудес рассказывает каж-
дый второй. Как-то у ребят несколько дней 
не было воды. Они молились все вместе: 

«Господи, помоги!» И наутро выпал снег. Они 
до того были рады этому! Хотя обычно в этих 
местах не бывает снега. Я слышал в их сло-
вах такую веру! И глубокое уважение к об-
ретенной личной святыне. Вот эта иконочка 
меня защитила: всё, она будет со мной до 
последнего. Другие начинают просить в ру-
ках подержать. Кто-то уверяет, что вот эта мо-
литва помогла, и мы начинаем эту молитву 
совместно творить. Этот импульс, который 
людей укрепляет, мы развиваем. 

– А если человек не молился никогда? 
Вдруг что-то скажет не так?

– Молитву читают от сердца. Самые про-
стые слова, которые звучат в разговоре с Бо-
гом. Вот это на самом деле правильная мо-
литва. Это мы привыкли всё по бумажкам, по 
листочкам, по книжечкам. А они вот сами: как 
есть в голове и на душе. Это истинная молит-
ва. Разговаривайте, высказывайте, просите. 
Когда меня спрашивают, как молиться пра-
вильно, я отвечаю: представьте, что к вам по-
дошел ребенок и начал с вами разговаривать 
по бумажке. Вам понравилось бы? Нет, не 
понравилось. Так вот и вы будьте искренни с 
Богом, который вас, как отец, слушает. Надо – 
ответит. Не надо – каким-то другим способом 
вам окажут помощь. Какого-то святого покро-
вителя я тоже выделить не могу. У нас есть 
33 подразделения, которые носят названия в 
честь наших святых. Там и Дмитрий Донской, 
и Георгий Победоносец, и Архистратиг Божий 
Михаил, и Сергий Радонежский, и Чудотворец 
Николай. Илью Пророка бойцы очень часто 
почитают. Иногда просят привезти шеврон-
чики конкретного святого. А самое простое и 
сильное напутствие бойцам дал когда-то ге-
нералиссимус Александр Васильевич Суво-
ров: «Молись Богу – в Нём победа».

Герои Ямала    |    ЛЕТОПИСЬ
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Телеканал «Ямал»: 
жизнь округа в прямом эфире

Региональный круглосуточный телеканал «Ямал» – медиалидер региона.  
Вещает на пяти языках – русском, ненецком, хантыйском, коми-зырянском  

и селькупском. Авторский контент набирает миллионные просмотры.  
Где смотреть телеканал «Ямал»?

Фото: Сергей Зубков

После отключения аналогового сигнала 
телеканал «Ямал» успешно перешел на циф-
ровое вещание. Телепрограммы доступны на 
Smart TV и в интернете. Совокупная аудито-
рия насчитывает десятки миллионов зрите-
лей по всей России.

На «21-й кнопке» телеканал смотрит почти 
весь Ямал, на «27-й кнопке» – соседи в ХМАО 
и Тюменской области.

В сетях кабельного телевидения вещание  
ведут 11 операторов в 39 населенных пунктах 
ЯНАО и РФ. Среди них:

 ⨞ ПАО «Ростелеком»,
 ⨞ АО «Сигма-КТВ»,
 ⨞ ООО «ВКС-КТВ»,
 ⨞ ООО «Метросеть»,
 ⨞ ООО «ЯН ТЕЛЕКОМ»,
 ⨞ ПАО «МТС»,
 ⨞ ООО «ЛайфСтрим»,
 ⨞ ПАО «ВЫМПЕЛ-КОММУНИКАЦИИ».

Телеканал присутствует  
на различных интерактивных  
площадках:

 ⨞ Wink,
 ⨞ «Смотрёшка»,
 ⨞ «Лайм HD».

QR-коды на прямые трансляции

Телефон рекламной службы  
АНО «Ямал-Медиа»: +7 (992) 400–30–40

Телеканал «Ямал» включен в первый 
мультиплекс цифрового телевидения. Про-
граммы ежедневно выходят в эфире Обще-
ственного российского телевидения с 6:00 
до 9:00 и с 17:00 до 19:00.

НАВИГАТОР    |    Медиа
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Если вы летите над Тюменью – посмотрите в иллюминатор. 
Вполне возможно, что где-то внизу уже ждет ваш будущий дом.

Те, кто были в Тюмени, точно слышали про 
строительную экосистему «Звезда», ведь по 
дороге из аэропорта встречали её флагман-
ский проект «Краснолесье». 

«Звезда» – это команда, которая уже 13 лет 
создаёт не просто дома, а среду, где хочется 
жить. Каждый проект с продуманной инфра-
структурой, закрытым двором, стильными 
функциональными парадными и той самой 
планировкой, которую вы, возможно, однажды 
рисовали себе на салфетке в кафе.

Все жилые комплексы обслуживает сер-
висная компания «Звезда Управляет». В своих 
домах девелопер открывает Мультицентры 
«В 360» – современное прочтение соседских 
центров.

ПРОЕКТЫ КОМПАНИИ ЕСТЬ ВО ВСЕХ 
РАЙОНАХ ГОРОДА: ОТ ТИХОГО ЦЕНТРА 
ДО НОВЫХ КВАРТАЛОВ, ГДЕ УТРО 
НАЧИНАЕТСЯ С ВИДА НА ОЗЕРО,  
ЧТО ВЫГОДНО ОТЛИЧАЕТ «ЗВЕЗДУ»  
ОТ ДРУГИХ ЗАСТРОЙЩИКОВ. 

В ТЮМЕНЬ  
ЗА «ЗВЕЗДОЙ»

Краткий гид по знаковым адресам:

«Никитин» – комфорт-плюс в центре с всесе-
зонным двором. Выдача ключей уже в этом году.

«Ставропольская, 1» – семейный жилой ком-
плекс в районе Московского тракта с развитой 
инфраструктурой, всё нужное – рядом.

«Эпитеты» – выразительный квартал в микро-
районе «Гилевский» у озёр, с удобной транс-
портной развязкой – 15 минут в любую точку 
города.

«Приятное окружение» – жилой комплекс на 
ДОКе с панорамой на исторический центр и 
живописный изгиб Туры. 

«Парфеновская горка» – новая жизнь знако-
вой локации города. Жилой комплекс с клас-
сической архитектурой и насыщенной инфра-
структурой в заречной части Тюмени.

НЕ НАДО ВЫБИРАТЬ МЕЖДУ 
«УДОБНО» И «КРАСИВО» –  
ЗДЕСЬ МОЖНО ВСЁ СРАЗУ.
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УЗНАЙТЕ БОЛЬШЕ:
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ЖК «ЭПИТЕТЫ»

ЖК «НИКИТИН»

ЖК «СТАВРОПОЛЬСКАЯ, 1»

ЖК «ПАРФЕНОВСКАЯ ГОРКА»
ЖК «ПРИЯТНОЕ ОКРУЖЕНИЕ»
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«Я ПРИШЛА  
К ПОЭТУ В ГОСТИ...»

Анна Мирошниченко, фото автора

– Эта лестница помнит Анну Ахматову, Зинаиду Гиппиус, Андрея Белого, 
Сергея Есенина, – так начинает свой рассказ молодой экскурсовод  

музея-квартиры Александра Блока в Санкт-Петербурге. И ты осознаёшь,  
что место, куда пришёл сегодня, расскажет не только про жизнь  

и творчество великого поэта. Здесь и особенности времени –  
типичный доходный дом в дореволюционном Петрограде, и целая эпоха  

в истории русской литературы – непревзойдённый Серебряный век!  
Вслед за Ахматовой и Есениным публика века 21-го тоже поднимается  

по старинным ступеням на четвёртый этаж.

М узей-квартира Блока 
располагается в доме 
на берегу реки Пряж-
ки, – да, есть и такая в 

Санкт-Петербурге. Говорят, что имен-
но за вид, открывавшийся из окон на 
речку и мост, поэт и выбрал для арен-
ды квартиру номер 21. Здесь он про-
жил с супругой Любовью Дмитриев-
ной почти восемь лет, начиная с 1912 
года. Семья Блок занимала несколько 
комнат. Обстановка помещений вос-
создана по воспоминаниям совре-
менников и находкам историков. К 
примеру, чтобы установить, какого 
цвета были обои в передней, при-
шлось заглянуть под несколько сло-
ев отделки разного времени. В итоге 
удалось добраться до тех самых, ри-
сунок которых совпадал с архивными 
черно-белыми снимками. В рабочем 
кабинете можно увидеть подлинный 
стол, за которым творил гений рус-
ской литературы, мебель, которая 

досталась ему от деда, знаменито-
го ботаника Бекетова, и различные 
предметы, принадлежавшие поэту. В 
этом кабинете написаны стихотвор-
ные циклы «О чем поет ветер», «Жизнь 
моего приятеля», поэмы «Соловьиный 
сад», «Двенадцать» и многие другие 
произведения.

Помещение столовой примеча-
тельно тем, что здесь собиралась 
творческая элита того времени. И 
именно в этих стенах состоялся пер-
вый разговор Блока с молодым ря-
занским поэтом, который вскоре 
прославится на всю страну. Приехав 
впервые в Петроград, Сергей Есенин 
узнал в книжной лавке адрес Блока и 
направился прямиком сюда, на набе-
режную реки Пряжки. Опытный ма-
стер послушал стихи сельского парня 
и дал ему рекомендации. Уже через 
несколько дней в этой небольшой 
столовой Сергей Есенин прочел свои 
строки петроградской публике. 
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ГОВОРЯТ, ЛЮСТРА, КОТОРАЯ ВИСИТ 

НАД СТОЛОМ В ЦЕНТРЕ КОМНАТЫ, –  

ПОДЛИННАЯ. НЕ СНИМАЛИ ЕЕ 

ДАЖЕ В СОВЕТСКОЕ ВРЕМЯ, 

КОГДА КВАРТИРУ ПРЕВРАТИЛИ 

В ТИПИЧНУЮ ПИТЕРСКУЮ 

КОММУНАЛКУ.

сандр Александрович запечатлен на 
этом балконе вместе с супругой.

Любовь Дмитриевна Блок – дочь ве-
ликого русского химика Менделеева. 
Она всегда мечтала выйти из тени глав-
ных мужчин своей жизни. В начале 30-х 
годов написала книгу о технике клас-
сического танца, и воспитанницы Ака-
демии Русского балета рассказывают 
экскурсоводам, что книга востребован-
на среди студентов и сегодня. В музее 
представлены личные вещи Любови 
Дмитриевны, кресло, на котором она 
любила сидеть.

В 1920 году в результате «политики 
уплотнения» семья Блок переехала с 
четвертого этажа на второй, в кварти-
ру, где жила мать Александра Алексан-
дровича. Здесь тон экскурсии меняется. 
Посетители оказываются в маленькой 
проходной комнатке, где прошли по-
следние дни и часы жизни великого по-
эта Серебряного века... 

Интересен и балкон, с которого откры-
вается вид на реку Пряжку. Сегодня, спустя 
сто лет, этот вид практически не изменился 
(разве что автомобили появились). А мост, 
располагавшийся под окнами, в то время 
называли «мостом вздохов». У знаменитого 
поэта было много поклонниц, и они часами 
были готовы стоять внизу, чтобы увидеть в 
окнах четвертого этажа объект своих возды-
ханий. Есть в музее и фото, на котором Алек-
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Александра Блока не стало, когда ему 
было 40 лет. 

Сегодня на втором этаже дома-музея 
располагается экспозиция, посвященная 
литературному наследию мастера слова, 
здесь проходят поэтические вечера. А 
после того как посетители покидают эти 
исторические интерьеры, в их головах 
еще долго крутятся строки Анны Ахмато-
вой, посвященные ее кумиру:

Путешествия    |    НАВИГАТОР

Я ПРИШЛА К ПОЭТУ В ГОСТИ.

РОВНО В ПОЛДЕНЬ. ВОСКРЕСЕНЬЕ.

ТИХО В КОМНАТЕ ПРОСТОРНОЙ,

А ЗА ОКНАМИ МОРОЗ.

Увидеть просторную комнату, оценить 
вид за окнами, с морозом или без, можно, 
придя в музей на улице Декабристов, 57, 
в Санкт-Петербурге. 

Увидеть, оценить и... непременно захо-
теть перечитать...           
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Фото: предоставлено авиакомпанией «Ямал»

САЛЕХАРД

Салехард – столица Ямало-Ненецкого автономного 
округа – крупнейшего газодобывающего района Рос-
сии. Единственный в мире город, расположенный на 
широте Северного полярного круга. История города бе-
рет начало в 1595 году с основания Обдорского острога. 
Статус города Салехард получил в 1938 году. Современ-
ный город Салехард – это гармоничное сочетание осо-
бенностей старейшего заполярного города с более чем 
четырехсотлетней историей и современного северного 
центра России. Салехард включен в список историче-
ских городов, и в этом году ему присвоено звание «Го-
род трудовой доблести».

НОВЫЙ УРЕНГОЙ

Новый Уренгой – самый крупный город Ямала, но-
сит неофициальный статус газовой столицы России. 
История Нового Уренгоя началась задолго до его ос-
нования – в 1966 году открыто крупнейшее в мире 
Уренгойское месторождение газа. Активно обустра-
ивались промыслы, начал развиваться город. Сейчас 
Новый Уренгой – это современный, комфортный для 
жизни город, численность населения которого со-
ставляет более 100 тысяч человек. В этом году ему ис-
полнится 50 лет.

СОЕДИНЯЯ 

Авиакомпания «Ямал» совершает перелеты в 15 городов по всей России.  
В тройке лидеров Салехард, Новый Уренгой и Москва.

SALEKHARD

Salekhard – is the capital of Ya-
malo-Nenetski region – the biggest 
gas-producing region in the world. The 
only town in the world located on the 
latitude of the North Polar Circle. The 
history of the city dates back to 1595 
with the foundation of the Obdorsky 
stockaded town. Salekhard received 
the status of a city in 1938. Salekhard is 
included in the list of historical cities. In 
2025, Salekhard was awarded the title 
of the city of labor valor.

NOVY URENGOY

Novy Urengoy is the largest city of 
Yamal and holds the unofficial status 
of the gas capital of Russia. The history 
of Novy Urengoy began long before its 
foundation – in 1966, when the world’s 
largest Urengoy gas field was discov-
ered. Now Novy Urengoy is a modern, 
comfortable city with a population of 
more than 100 thousand people. The 
city will turn 50 years old in 2025.
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МОСКВА, АЭРОПОРТ ШЕРЕМЕТЬЕВО

Международный аэропорт Шереметьево имени  
А. С. Пушкина – крупнейший в России аэропорт по объ-
емам пассажирских и грузовых перевозок. Лидирует в 
Европе по качеству обслуживания пассажиров согласно 
рейтингу Международного совета аэропортов. Обслужи-
вание пассажиров авиакомпании «Ямал» производится 
в терминале B, где доступна сопутствующая инфраструк-
тура для особых категорий пассажиров с ограничения-
ми жизнедеятельности. Для пассажиров с детьми кру-
глосуточно работают специализированные комнаты 
матери и ребенка, залы повышенной комфортности. 

МОСКВА, АЭРОПОРТ ДОМОДЕДОВО

Московский аэропорт Домодедово имени М. В. Ломо-
носова – одна из крупнейших воздушных гаваней России. 
Ежегодный пассажиропоток составляет в среднем более 
20 миллионов человек. С 2011 года входит в категорию 
крупнейших аэропортов Восточной Европы. Московский 
аэропорт Домодедово создает максимально комфортные 
условия для пассажиров и гостей воздушной гавани. Об-
служивание пассажиров производится в едином терми-
нале, где доступна инфраструктура для особых категорий 
пассажиров с ограничениями жизнедеятельности. Для 
пассажиров с детьми круглосуточно работают специали-
зированные комнаты матери и ребенка.

SHEREMETYEVO 
INTERNATIONAL AIRPORT

Sheremetyevo International Airport 
named after Alexander Sergeevich 
Pushkin is the largest airport of Russia 
in terms of passenger and cargo traf-
fic. It is the leader in Europe in terms 
of passenger service quality according 
to the International Airports Council 
rating.

MOSCOW  
DOMODEDOVO AIRPORT

Moscow Domodedovo Airport 
named after M.V. Lomonosov is one 
of the largest air harbors in Russia. 
The annual passenger traffic averag-
es more than 20 million people. Since 
2011, it has been included in the cate-
gory of the largest airports in Eastern 
Europe. Moscow Domodedovo Airport 
creates the most comfortable condi-
tions for passengers and guests of the 
air harbor.

ГОРОДА
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Багаж пассажира подразделяется на регистрируемый,  
который маркируется биркой и перевозится в багажном  
отсеке самолета, и ручную кладь, которую пассажир берет  
с собой в салон самолета

Важное из правил 
авиакомпании «Ямал»

НОРМЫ БЕСПЛАТНОГО  
ПРОВОЗА БАГАЖА

Норма бесплатного провоза ба-
гажа зависит от тарифа, по которому 
оформлен договор воздушной пере-
возки.

В грузовом отсеке самолета отво-
дится определенное место под багаж 
каждого пассажира. Поэтому он не 
должен занимать больше площади, 
чем это предусмотрено авиакомпа-
нией. Размер одного места не должен 
превышать 203 см в сумме трех изме-
рений (ширина/высота/глубина). 

На детей младше двух лет пред-
усмотрен багаж общим весом до 10 кг.

РУЧНАЯ КЛАДЬ

Пассажирам всех классов разрешается 
взять в салон самолета ручную кладь. Габа-
риты ручной клади тоже определяются по 
сумме трех измерений и не должны превы-
шать 120 см (ширина 55 см, высота 40 см, глу-
бина 25 см). Вес определяется согласно клас-
сификации тарифной сетки.

Фото предоставлено авиакомпанией «Ямал»

На правах рекламы.
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ПРОВОЗ ЖИДКОСТЕЙ

В ручную кладь можно брать жидкости 
в емкостях до 100 мл. Их общий объем дол-
жен быть не больше 1 литра на пассажира. 
Если емкость больше 100 мл, но заполнена 
частично (например, любимый парфюм), 
ее всё равно не разрешат взять на борт.

Жидкостью также считаются крем, гель, 
паста, желеобразные предметы, предме-
ты, которые содержат жидкость или кото-
рые плавают в жидкости.  

В объеме больше 100 мл можно везти: 
 ᤰ жидкости и напитки, которые вы купи-

ли в DutyFree или в кафе после про-
хождения контроля безопасности в 
опломбированном пакете;

 ᤰ лекарственные препараты;

 ᤰ специальные диетические продукты;

 ᤰ детское питание, если летите с ребен-
ком, в количестве, необходимом на 
время полета.

ЧТО МОЖНО ВЗЯТЬ  
В САЛОН СВЕРХ НОРМЫ:

 ᤰ рюкзак, дамскую сумку или портфель;

 ᤰ букет цветов;

 ᤰ верхнюю одежду, костюм в портпледе;

 ᤰ детское питание для ребенка на вре-
мя полета;

 ᤰ детскую люльку или другие удержива-
ющие системы для перевозки детей 
до двух лет (в соответствии с установ-
ленными габаритами);

 ᤰ лекарственные препараты, диетиче-
ские потребности на время полета;

 ᤰ костыли, трости, ходунки, складное 
кресло-коляску и другое в габари-
тах, позволяющих разместить их на 
полке над пассажирским сиденьем 
либо под сиденьем впереди стоящего 
кресла;

 ᤰ товары из магазинов беспошлинной 
торговли в аэропорту, упакованные в 
опломбированный пакет.

НЕСТАНДАРТНЫЙ БАГАЖ

Нестандартный багаж, кроме музыкальных 
инструментов, перевозится в грузовом отсеке 
самолета в соответствии с тарифами авиаком-
пании. В салон самолета войдут инструменты в 
сумме трех измерений меньше 120 см (длина до 
55 см) и весом 5 кг. 

В «Ямале» действует круглогодичная акция на 
перевозку детских велосипедов до 10 кг. Они по-
летят бесплатно, если вместе со взрослым пасса-
жиром летит ребенок.

Бесплатно можно провезти и детские коляски 
детей до двух лет. Их можно сдать и получить у 
трапа самолета при технической возможности 
аэропорта. 
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• Не оставлять без последствий ни одно нару-
шение «Правил поведения пассажиров».

• Предоставлять летному и наземному пер-
соналу авиакомпании полномочия, необхо-
димые как для предотвращения нарушений 
«Правил поведения пассажиров», так и для 
их пресечения.

• Оказывать всевозможное содействие пра-
воохранительным органам в привлечении 
нарушителей порядка к ответственности и 
применении к ним соответствующих санк-
ций.

Пассажиры имеют право:

• Требовать предоставления всех услуг, пред-
усмотренных условиями договора воздуш-
ной перевозки, указанных на бланке авиаби-
лета.

• В случае если их жизни, здоровью или лич-
ному достоинству угрожает опасность, обра-
щаться к работникам авиакомпании с прось-
бой о принятии мер к их защите.

Пассажиры обязаны:

• Предъявлять при входе на борт воздушного 
судна и по требованию члена экипажа по-
садочный талон, в том числе в электронном 
виде (на экране телефона, планшета).

• Осуществлять проход в зону транспортной 
безопасности в соответствии с правилами 
проведения досмотра, дополнительного до-
смотра и повторного досмотра в целях обе-
спечения транспортной безопасности.

• Информировать экипаж воздушного судна и 
наземные службы аэропорта о событиях или 
действиях, создающих угрозу транспортной 
безопасности аэропорта или воздушного 
судна.

• Соблюдать дисциплину и порядок.

БЕЗОПАСНОЕ 
НАВИГАТОР    |    В полете

Чтобы все полеты были комфортными и безопасными, 
в авиакомпании «Ямал» действуют важные правила:

НЕБО
• Выключать или переключить в автономный 

режим работы (авиарежим) электронные 
устройства по требованию членов экипажа 
на любом этапе полета.

• Выполнять требования экипажа воздушного 
судна, в том числе направленные на обеспе-
чение транспортной безопасности, а также 
не предпринимать действий, препятствую-
щих выполнению ими служебных обязанно-
стей.

Пассажирам запрещается:

• Проносить в зону транспортной безопасно-
сти предметы и вещества, запрещенные или 
ограниченные для перемещения на воздуш-
ное судно.

• Препятствовать функционированию техни-
ческих средств на борту воздушного судна.

• Принимать материальные объекты для их 
перевозки на воздушном судне без уведом-
ления сотрудников аэропорта и членов эки-
пажа воздушного судна и прохождения про-
цедуры досмотра.

• Совершать действия, создающие препят-
ствия (в том числе с использованием транс-
портных и других технических средств) функ-
ционированию воздушного судна, включая 
распространение заведомо ложных сообще-
ний о событиях или действиях, создающих 
угрозу транспортной безопасности объекта 
транспортной инфраструктуры или воздуш-
ного судна, а также действия, направлен-
ные на повреждение (хищение) элементов 
воздушного судна, которые могут привести 
его в негодное для эксплуатации состояние 
либо состояние, угрожающее жизни или 
здоровью персонала субъекта транспортной 
инфраструктуры или подразделения транс-
портной безопасности, пассажиров и других 
лиц.
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• Совершать акты незаконного вмешатель-
ства в отношении воздушного судна, а также 
иных действий, приводящих к повреждению 
устройств и оборудования воздушного судна 
или использованию их не по функциональ-
ному предназначению, влекущих за собой 
человеческие жертвы, материальный ущерб 
или возможность наступления таких послед-
ствий.

• Передавать сторонним лицам документы, 
предоставляющие право прохождения про-
цедуры досмотра в особом порядке, для про-
хода (проезда) в зону транспортной безопас-
ности.

• Осуществлять проход в зону транспортной 
безопасности воздушного судна и аэропорта 
вне установленных проходов.

• Предпринимать действия, имитирующие 
подготовку к совершению либо совершение 
актов незаконного вмешательства в деятель-
ность воздушного судна.

• Использовать пиротехнические изделия на 
транспортном средстве.

• Проходить в зоны транспортной безопасно-
сти вне КПП (постов досмотра) или без со-
блюдения условий допуска.

• Перевозка по поддельным (подложным) и/
или недействительным проездным, пере-
возочным и/или удостоверяющим личность 
документам.

• Употреблять алкогольные напитки, кроме 
тех, что были предложены на борту воздуш-
ного судна.

• Употреблять наркотические средства, пси-
хотропные вещества и их прекурсоры.

• Курить на борту, в том числе электронные 
сигареты.

• Использовать оборудование воздушного 
судна, в том числе аварийно-спасательное, 
не по назначению или без соответствующего 
указания членов экипажа.

• Производить фото-, видеосъемку на борту 
воздушного судна, в том числе салона и эки-
пажа ВС.

• Создавать условия, препятствующие работе 
членов экипажа.

• Создавать ситуации, угрожающие безопас-
ности полета или жизни, здоровью и лично-
му достоинству других пассажиров, а также 
авиаперсонала, допускать по отношению к 
ним любое оскорбление словесное или фи-
зическое.

• Портить принадлежащее авиакомпании 
имущество и выносить его с борта самолета.

• Пользоваться электроприборами и сред-
ствами связи во время руления, взлета и по-
садки самолета.

В случаях нарушения 
перечисленных выше 
требований международное 
и национальное воздушное 
право, а также АО «АТК «Ямал» 
предусматривают возможность 
применения следующих 
санкций:

• Прекращение обслуживания алкоголь-
ными напитками пассажиров, находя-
щихся в нетрезвом состоянии, и изъятие 
на время полета принадлежащих им 
спиртных напитков.

• Принятие мер принуждения к лицу, от-
казывающемуся выполнять требования 
командира воздушного судна.

• Удаление пассажира-нарушителя с борта 
самолета в ближайшем пункте посадки, а в 
случае совершения вынужденной посадки 
самолета возмещение пассажиром допол-
нительных расходов, понесенных авиаком-
панией в результате его поведения.

• Передача такого пассажира правоохра-
нительным органам независимо от госу-
дарства посадки.

• Возмещение пассажиром материально-
го ущерба, причиненного авиакомпании 
вследствие порчи принадлежащего ей 
имущества.

• Лишение пассажира права дальнейшего 
пользования услугами авиаперевозчика 
и расторжение договора о воздушной пе-
ревозке без возмещения его стоимости.

• Наложение административного штрафа 
в размере от 2000 до 5000 рублей или 
административный арест на срок до 15 
суток за невыполнение находящимися на 
борту лицами законных распоряжений 
командира воздушного судна (КоАП РФ, 
пункт 6, статья 11.17).

АО «АТК «Ямал» также оставляет за собой 
право отказать в перевозке любому пассажи-
ру, который не удовлетворяет или документы 
которого не удовлетворяют действующим 
законам, правилам, приказам, требованиям 
или условиям воздушных перевозок.

Напоминаем, что для воздушного судна, на-
ходящегося на территории другой страны, 
применимы законы данного государства во 
время стоянки судна на земле. В полете к 
воздушному судну применимы законы госу-
дарств регистрации.

В полете    |    НАВИГАТОР
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ЯМАЛ – ЭТО:

• Стабильная заработная плата.
• Приятные бонусы и премии.
• Длительные отпуска до 70 дней в году.
• Существенные скидки на авиаперелеты для 

работников и членов их семей.
• Забота о здоровье сотрудников (медицинские 

осмотры и ДМС).
• Регулярные тренинги для совершенствования  

потенциала.
• Возможность развиваться вместе с авиакомпанией.
• Уникальная география полетов.
• Стильная и удобная форменная одежда.
• Комфортабельный корпоративный транспорт.
• Приветственный денежный бонус.
• Место работы: г. Москва или г. Тюмень.

НАШИ ОЖИДАНИЯ:
• Образование не ниже  

среднего полного.

• Отсутствие татуировок  
на видимых участках тела.

• Владение английским языком  
на базовом уровне.

• Коммуникабельность,  
грамотная речь.

• Опыт работы в сфере  
обслуживания и безграничное 
желание работать в авиации  
будет преимуществом.

ОСНОВНЫЕ  
ОБЯЗАННОСТИ:

• Обеспечение безопасности  
и предоставление  
качественных сервисных  
услуг на борту воздушного судна.

АВИАКОМПАНИЯ «ЯМАЛ»  
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ 
ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК 
НА ДОЛЖНОСТЬ 
БОРТПРОВОДНИКА 

«ОФИС» НА ВЫСОТЕ  
10 000 МЕТРОВ

Отправляйте резюме  
на электронную почту:

personal@yamalaero.ru

a.pechenkin@yamalaero.ru



ИНТЕРАКТИВНАЯ 
СИСТЕМА РАЗВЛЕЧЕНИЙ

КАК ПОДКЛЮЧИТЬСЯ?

Подключитесь к системе развлечений со своего 
мобильного устройства и получите доступ  
к широкому выбору медиаконтента. 

или отсканируйте QR-код  
и перейдите по ссылке

Активируйте Wi-Fi  
на смартфоне/планшете

Выберите сеть Yamal 
и подключитесь к ней

Откройте браузер и введите  
адрес сайта yamal.box

АО «АТК «Ямал»:  8 (800) 444–02–55 (бесплатно по РФ)

629003, г. Салехард, ул. Авиационная, 27

yamalaero.ru yamal_airlines

фильмы, сериалы, мультфильмы,  
книги и журналы, анкета для пассажиров, 
программы и акции авиакомпании  
и многое другое!

Доступ к услуге возможен  
только после набора высоты. 

Просим использовать личные наушники,  
чтобы не нарушать комфорт других  
пассажиров на борту!

YAMAL.BOX – это

На правах рекламы.




